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Prefeitura distribui 3,7 mil 
refeições diárias à população
seis cozinhas co-
munitárias e quatro 
restaurantes po-
pulares, sendo dois 
chamados de Prato 
do Povo, alcança-
ram a distribuição 
de 3,7 mil refeições 
diárias à população, 
mantendo o com-
promisso com a se-
gurança alimentar 
e combate à fome 
na capital por meio 
da secretaria Mu-
nicipal da Mulher, 
assistência social e 
Cidadania (semasc). 

TSE analisa recurso 
especial para tentar 
salvar mandato de 
deputado 
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No Amazonas, 393 alunos 
da rede pública esta-
dual alcançaram nota 
igual ou acima de 800 

na redação do Exame Nacional 
do Ensino Médio (Enem) 2023. 
O resultado final do Enem pode 
ser utilizado em programas que 
dão acesso ao Ensino Superior, 
como o Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu), o Programa Uni-
versidade Para Todos (Prouni) 
e o Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies).

Do total de alunos com essas 
pontuações, 248 são da capital 
do estado e 145 do interior. Os 
números, somados, represen-
tam um aumento significativo 
em relação aos resultados do 
ano passado, quando a rede 
estadual foi responsável por 
201 redações com notas acima 
de 800 pontos. 

A rotina de preparação es-
pecializada em redação para o 
Enem foi um dos diferenciais 
para os alunos das escolas do 

Desse total, 248 são da capital do estado e 145 do interior. A média nacional é de 641,6

interior do Amazonas. Em Itapi-
ranga (a 227 quilômetros de Ma-
naus), o trabalho desenvolvido 
pela equipe docente de Língua 
Portuguesa da Escola Estadual 
(EE) Tereza dos Santos resultou 
em cinco notas acima dos 800 
pontos na redação do Enem. 

Parte integrante desta rotina 
de estudos, a professora Eliana 
Borges, que teve a primeira ex-
periência com turmas de 3ª série 
do Ensino Médio em 2023, falou 

sobre os processos adotados 
que resultaram nos êxitos. 

“Costumamos dizer que não 
vamos ensinar redação, porque 
soa tecnicista, como se houves-
se fórmula mágica. Digo que va-
mos direcioná-los para que eles 
desenvolvam os pensamentos 
de maneira organizada no pa-
pel, porque escrever textos 
dissertativos-argumentativos 
é um exercício de pensamento 
crítico e isso é um processo indi-

vidual de cada aluno”, ressaltou 
a professora. 

A recém-formada Victória dos 
Santos foi uma das beneficiadas 
com as ações conjuntas dos 
professores da escola. Com os 
esforços, Victoria tirou 940 na 
redação. Segundo a jovem, o 
incentivo vinha além dos pro-
fessores de Língua Portuguesa.

“Além da professora Eliana, 
professores de outras matérias 
também ajudaram no processo, 

DIVULgAçãO porque pediam redações com 
temas específicos das suas 
disciplinas. A redação é práti-
ca e foquei muito esse ano, 
porque confesso que sempre 
tive dificuldade. Agora, já estou 
me preparando para conseguir 
bolsas de estudos com a nota do 
Enem e quero cursar Psicologia. 
Vai ser um sonho realizado”, 
finalizou Victória. 

A EE Tereza dos Santos já é 
referência quando o assunto é 
redação. Foi de lá que, em 2023, 
saiu a redação nota 1000 da 
rede estadual de ensino, com a 
ex-aluna Rilary Castro, que hoje 
cursa Direito, na Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam).

Outros municípios destaques 
foram Novo Airão (a 115 quilôme-
tros de Manaus), com dez notas 
acima dos 800 pontos, além 
de Parintins e Itacoatiara ((369 
e 176 quilômetros distantes da 
capital, respectivamente), com 
nove notas cada um. Alunos de 
Manaquiri, Caapiranga e Boca 
do Acre também obtiveram 
nota superior a 800. Esse ano, 
a média nacional da redação do 
Enem foi de 641,6.

Capital 
Com nota 940 na redação, 

Letícia Sevalho, aluna da Es-
cola Estadual de Tempo Inte-
gral (Eeti) governador Melo e 

Póvoas da Escola, localizada 
no bairro Santo Antônio, zona 
oeste de Manaus,  falou sobre 
a preparação, que resultou na 
pontuação.

“Na minha escola, sempre 
houve incentivos dos profes-
sores na nossa preparação. 
Tínhamos concursos de re-
dação, oficinas para as turmas 
do 3ª série, onde discutimos 
temas prováveis, como saúde, 
educação. Também usei muito 
as ferramentas que a internet 
proporciona, como vídeo au-
las”, explicou a discente. 

A estudante, que finalizou o 
Ensino Médio em 2023, agora 
segue rumo ao Ensino Su-
perior. O sonho da Letícia é 
cursar Ciências Biológicas, e 
a ansiedade pelos resultados 
já está na porta. 

“Me encantei profunda-
mente pela área graças a um 
amigo que me apresentou o 
curso, e espero conseguir a 
aprovação nos vestibulares 
em que me inscrevi e poder 
realizar o meu sonho”, afirmou 
a vestibulanda.

As inscrições para o Sisu 
2024 começam na próxima 
segunda-feira (22/01) e se en-
cerram no dia 25 de janeiro. 
Serão 264 mil vagas em insti-
tuições públicas de educação 
superior de todo o país.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Mais de 390 alunos alcançam nota 
acima de 800 na redação do Enem
Preparação 
especializada 
em redação para 
Enem foi um dos 
diferenciais para os 
alunos do interior 



Prevenção dos impactos
Dentre as medidas destacadas pelo 

governador Wilson Lima para reduzir 
os impactos da seca é que o governo 
estadual já montou 500 micros sis-
temas de abastecimento de água. A 
meta, de acordo com Wilson, é dobrar 
o número até 2026, para que os mu-
nícipes não sofram com a falta deste 
item essencial.

Outra medida é a dragagem dos rios 
já para o mês de maio. Ele disse que 
já adiantou o assunto com o vice-pre-
sidente Geraldo Alckmin (PSB) para 
que o Governo Federal esteja junto ao 
Estado nesta intervenção que mexe di-
retamente com a produção industrial. 

 Mais de 2,6 milhões de eleitores 
irão às urnas

As eleições de 2024 nos 62 municí-
pios do estado do Amazonas, devem 
contar, de acordo com o TRE-AM com 
mais de 2,6 milhões de eleitores, que 
escolherão os seus representantes 
para os cargos de prefeito, vice-pre-
feito e vereadores. Atualmente, a es-
timativa está em 2.653.821, conforme 
a última atualização pelo TRE-AM, em 
29 de dezembro de 2023, mas esse 
número deve aumentar em 2024. Só 
na capital, há um total de 1.434.915 
milhão de eleitores aptos, enquanto 
que nos 61 municípios do interior do 
Amazonas outros 1.218.906 de eleitores 
irão às urnas. 

Anne confronta Sassá 
As relações dentro do Partido dos 

Trabalhadores no diretório estadual 
estão estremecidas, pois, a cada en-
trevista dos petistas à imprensa local, 
surgem novos burburinhos entre os 
filiados que já se lançaram pré-candi-
datos à Prefeitura de Manaus. 

Na terça (16), Anne Moura afirmou 
que quer se encontrar com o vere-
ador Sassá (PT) para confrontá-lo a 
respeito das pautas defendidas pelo 
partido. “Tô doida para encontrar com 
ele dentro do PT e fazer um debate e 
questioná-lo sobre o que ele vai fazer: 
defender o partido ou a governabilida-
de”, disparou. 

Sinésio tem o seu candidato
Há uma movimentação liderada por 

Sinésio Campos dentro do PT para que 
a sigla apoie a candidatura de Roberto 
Cidade (União) à Prefeitura de Manaus, 
possivelmente indicando um vice para 
a chapa.

De acordo com fontes ligadas ao PT, 
Sinésio tem articulado para persua-
dir correligionários da Federação PT, 
PCdoB e PV a aderirem à candidatura 
de Roberto Cidade. Sinésio é aliado 
do Governador Wilson Lima (União), 
que tem demonstrado inclinação para 
apoiar Roberto Cidade. Os dois têm par-
ticipado de eventos juntos e trocado 
elogios de forma consistente. 

Mais uma opção
Outra opção para o PT para a disputa 

da Prefeitura de Manaus é o ex-depu-
tado estadual Ricardo Nicolau, do So-
lidariedade. Pelo projeto, o candidato 
a vice-prefeito seria um nome petista. 
E aí surge Anne Moura como favorita, 
levando em conta o desempenho dela 
nas últimas eleições no Amazonas. 

O Nicolau é um bom nome a se 
lançar como candidato. Isso porque 
a aliança com o ex-deputado pode 
atrair apoios importantes, como Bos-
co Saraiva e Omar Aziz.

Regra do Novo
A candidatura da empresária Maria 

do Carmo Seffair (Novo) para con-
correr ao cargo de prefeita da capi-
tal amazonense neste ano de 2024, 
pode não se concretizar devido à 
norma no estatuto da sigla.

Conforme o inciso 5º do Artigo 
37, que trata da constituição dos 
diretórios estaduais e municipais, “é 
vedado aos membros do Diretório 
Estadual candidatar-se a cargo eleti-
vo do Poder Executivo ou Legislativo 
durante o exercício do respectivo 
mandato, sendo exigido que deixe o 
cargo 12 meses antes do registro de 
sua candidatura.

Entre os mais influentes
Com 97% de Performance Legis-

lativa, o deputado federal Capitão 
Alberto Neto, foi o único do Amazonas 
a figurar entre os dez parlamentares 
“Mais Influentes do Congresso Na-
cional”, de acordo com o ranking do 
Pensar RelGov e da Sigalei, divulgado 
na quinta (18).

Esta é a segunda edição da pesqui-

sa das instituições, que monitoram as 
Casas Legislativas federais, e avaliam 
a fundo o cenário político brasileiro, 
para apresentar uma visão abran-
gente sobre a influência dos par-
lamentares no Congresso Nacional. 

Combate à corrupção
O Comitê de Combate à Corrupção 

Eleitoral reuniu, na última quarta (17), 
membros para tratar de ações du-
rante o processo eleitoral de 2024. 
Objetivo da reunião foi propor nor-
mas, realizar atividades de fiscaliza-
ção e promover ações educativas 
destinadas a tornar o sistema político 
mais inclusivo, com eleições limpas e 
transparentes.

Ficou definido que a sede do co-
mitê, em 2024, será o Sindicato dos 
Jornalistas Profissionais do Amazo-
nas, onde serão recebidas as denún-
cias de irregularidades cometidas nas 
eleições.

Isenção a pastores
Deputados da bancada evangéli-

ca se reuniram nesta sexta (19) com 
o ministro da Fazenda, Fernando 
Haddad, após a Receita Federal 
suspender uma medida do governo 
anterior que ampliava a isenção 
de contribuições previdenciárias 
sobre a remuneração de pastores 

e líderes religiosos e livrava igrejas 
de dívidas milionárias.

Após o encontro, os deputados 
Silas Câmara (Republicanos-AM) e 
Marcelo Crivella (Republicanos-RJ) 
afirmaram que ficou decidida a cria-
ção de um grupo de trabalho (GT) 
entre parlamentares e governo para 
eliminar as dúvidas sobre a interpre-
tação da lei.

Sessões de julgamento
Os conselheiros do Tribunal de 

Contas do Amazonas (TCE-AM) darão 
início, a partir da próxima terça-feira 
(23), às pautas de julgamentos do 
Tribunal Pleno. A 1ª Sessão Ordinária 
terá início a partir das 10h, com trans-
missão ao vivo pelas redes sociais da 
Corte de Contas.

As sessões do Tribunal Pleno são 
reuniões regulares onde os conse-
lheiros se reúnem para discutir e 
decidir sobre matérias relacionadas 
às suas competências, entre elas o 
julgamento de contas de gestores 
da administração pública, análise de 
processos, entre outros.

Morre funcionária da Assembleia
Uma turista de 31 anos morreu ao 

cair de uma falésia enquanto andava 
de quadriciclo pela praia de Sibaúma, 
na região de Pipa, em Tibau do Sul, 

no Rio Grande do Norte, na tarde de 
quarta (17). No veículo havia outra pas-
sageira, uma cunhada da vítima, que 
sobreviveu à queda e está internada 
em um hospital de Natal.

Ana Carla Silva de Oliveira morava 
em Boa Vista e trabalhava na Assem-
bleia Legislativa de Roraima, que emitiu 
nota de pesar lamentando a morte da 
servidora. Ela estava na região de Pipa 
a passeio com a família.

Tentando salvar o mandato
Silas Câmara (Republicanos-AM) 

tenta salva o quinto mandato consecu-
tivo como deputado federal. Acusado 
de captação e gasto ilícito de recursos 
financeiros na campanha eleitoral de 
2022, ele teve recurso especial aceito 
pelo presidente do TRE, desembarga-
dor Jorge Manoel Lopes Lins. A decisão 
foi publicada nesta sexta (19), no Diário 
da Justiça Eletrônico do TRE e deve ser 
analisada pelo TSE.

De acordo com a decisão, Câmara 
teve sua prestação de contas aprova-
das com ressalvas pelo TRE-AM, com a 
determinação de devolução de valores 
ao Tesouro Nacional. 

Polêmica
Uma publicação do Ministério da 

Saúde no Instagram causou polêmica 
por substituir a palavra “mãe” por “pes-
soa que pariu”. A postagem em questão 
traz informações sobre o puerpério, 
período pós-parto que provoca uma 
série de mudanças no corpo e mente 
da mulher.

“O que é o puerpério? Também co-
nhecido como pós-parto, puerpério é 
o período que ocorre após o parto. 
Nesta fase, o corpo de quem pariu está 
em processo de recuperação passando 
por uma série de modificações físicas, 
emocionais e psicológicas”, diz o texto.

PL da Inteligência Artificial
O presidente do Senado, Rodrigo 

Pacheco, disse que espera que o Con-
gresso aprove o projeto de lei (PL) 
que dispõe sobre o uso da Inteligência 
Artificial (IA) ainda no primeiro semes-
tre deste ano. O tema preocupa não 
só em razão das eleições municipais 
bem como por conta da necessida-
de de disciplinar o uso da tecnologia. 
“Minha preocupação é mais ampla, 
mais macro em relação a isso, do que 
eleição propriamente”, disse Pacheco, 
a jornalistas, durante o evento “Bra-
zil Economic Forum”, promovido pelo 
Grupo de Líderes Empresariais (Lide), 
em Zurique, na Suíça.

Porto de São Raimundo
Um projeto de revitalização do por-

to de São Raimundo, localizado na 
zona Oeste de Manaus, com foco no 
fortalecimento do turismo e da eco-
nomia local, foi apresentado nesta 
sexta (19), durante reunião entre o 
superintendente da Suframa, Bos-
co Saraiva, o secretário da Semtepi, 
Radyr Júnior, e o cenógrafo e gestor 
social, Juarez Lima.

O secretário Radyr Júnior destacou 
a importância do projeto, que ainda 
passará por uma adequação técnica e 
projeção executiva para ser executado, 
a fim de fortalecer o turismo, a econo-
mia local, a cultura e a gastronomia.

Em entrevista à GloboNews, Wilson fala
sobre desafios da seca e medidas para 2024

Na manhã desta sexta-feira (19), durante uma entrevista à GloboNews, o governador do Amazonas, Wilson Lima 
(União Brasil), falou sobre como foi enfrentar a seca de 2023, considerada a mais severa, e também em como 
pretende adiantar ações de enfrentamento para impedir que o Estado sofra mais se o episódio voltar neste ano.

A seca severa deixou todos os 62 municípios do Amazonas em estado de emergência, isolando comunidades 
rurais, fechando escolas e mudando a paisagem das cidades que vivem às margens do rio. E, claro, também afetou 
a questão econômica do estado. Segundo o governador, de outubro do ano passado a janeiro deste ano, o Estado 
deixou de arrecadar cerca de R$ 500 milhões em decorrência dos problemas causados pela seca dos rios. Wilson 
destacou três aspectos que ‘pesaram’ na dinâmica do Estado para socorrer à população: a ajuda humanitária, 
a atividade econômica e as queimadas. “Tivemos um episódio no qual nunca havíamos vivido. A seca impediu 
a chegada de navios com insumos para a Zona Franca de Manaus (ZFM) e isso nos trouxe um problema muito 
grande. Houve um efeito dominó”, disse o governador, destacando o apoio “fundamental” das Forças Armadas na 
distribuição de ajuda aos municípios.

Hoje, o governador destaca que, mesmo ainda abaixo da normalidade, a situação pode ser caracterizada como nor-
malizada, principalmente na questão ligada à importação e exportação de materiais da ZFM que, como o governador 
destacou na entrevista, o transporte mundial, estadual ou municipal, é feito pelos rios em 90% da sua totalidade.

Ao estudante do 6º período de sistemas de informação da Universi-
dade do Estado do Amazonas (UEA), Guilherme Tapajós, que integrou a 
equipe campeã na categoria “People’s Choice Award”, durante a com-
petição global Tech4Good, promovida pela Huawei. O projeto TrashTrack 
destacou-se entre mais de 150 participantes de todo o mundo, sendo 
escolhido como um dos 10 finalistas. A equipe foi composta por estu-
dantes de diversas universidades brasileiras.

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

A mais um assalto na noite desta quinta-feira (18), que culminou na 
morte de uma policial militar de 30 anos, na Estrada Ecoturística de 
Parelheiros (SP). Sabrina Freire Romão Franklin, soldado da 3ª Compa-
nhia do 22º Batalhão, foi abordada por bandidos enquanto retornava de 
moto do trabalho para casa. Os criminosos estavam em outra moto e 
anunciaram o roubo do veículo da vítima. Sabrina não estava utilizando 
farda no momento do crime.
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A lei da semeadura na política
Editorial

Esperança
Dizem que brasileiro tem memória curta, ainda mais quando 

se trata de política. Muitos eleitores não se lembram em quais 
candidatos votaram para vereador no último pleito. Depois de 
mais algum tempo, muitos não lembram sequer do candidato 
a chefe do Executivo em que votaram. 

Os eleitores podem até esquecer as escolhas passadas, mas, 
com certeza, se beneficiarão dos bons feitos e lamentarão as 
omissões dos eleitos. A lei da semeadura é infalível, atinge a 
todos. Se você planta coisas boas, colherá bênçãos; se semeia 
coisas ruins, será isso que colherá.

As ações e decisões políticas têm consequências a médio e 
longo prazo. Dependendo das ideias dos políticos e líderes e 
de suas decisões e ações, podem impactar a sociedade, para o 
bem ou para o mal, de maneira duradoura. Como na metáfora 
da semeadura, é seguro que as políticas adotadas hoje terão 
efeitos significativos no futuro.

Políticos que adotam práticas éticas e promovem o bem co-
mum podem colher resultados positivos a longo prazo, enquanto 
aqueles que optam por caminhos menos éticos podem levar a 
população que representam a tempos difíceis. Um bom líder 
pode levar um povo à prosperidade, um mau líder compromete 
toda uma cadeia.

Mais impactante que a semeadura dos governantes, entre-
tanto, é a dos cidadãos. O eleitor que tem um engajamento 
cívico ativo, que busca se informar e entender a política e os 
políticos, pode plantar as sementes para uma sociedade mais 
justa e democrática, enquanto a apatia política pode levar a 
consequências menos desejáveis. 

Decisões tomadas décadas atrás deixaram um legado dura-
douro que molda, para o bem e para o mal, a situação política 
presente. É preciso semear bem, votar de forma consciente, 
ponderada, estudada. Não se pode banalizar um ato que é fun-
damental para a colheita futura, que determinará como viverão 
as gerações atuais e futuras.

Caminhar na esperança! De esperança 
em esperança! Ela é mais que otimismo. 
O otimismo não suporta o sofrimento, 
a perda. O otimismo olha com certa 
superficialidade a cotidianidade e pode 
até proporcionar momentos de alegria 
e entusiasmo. O entusiasmo anima a 
viver o presente, mas não vislumbra o 
futuro em meio a escuridão. A esperança, 
enraizada no mais profundo da pessoa, 
conduz e atrai também, ou especialmen-
te, na dor, no sofrimento, na decepção. A 
esperança coloca de pé e faz sonhar na 
derrota. Como ensina Papa Francisco “a 
esperança é sofrida. A esperança sabe 
sofrer para levar a cabo um projeto, sabe 
sacrificar-se”.

A esperança é fecunda! A esperança dá 
vida! Ela a sustentar e elevar! Ela fecunda 
a derrota em sonhos de transformação. É 
fecunda pois retira da frustração e con-

duz por caminhos desconhecidos, mas 
elucidativos. A esperança vai desper-
tando vida, vai fecundo a vida, os dias, as 
relações, alimenta o próprio entusiasmo. 

A esperança é criativa! Como flor no 
deserto, como plantinha entre as pedras: 
faz vicejar.  Esperança, do verbo esperan-
çar! Ela movimenta os dias, enobrece os 
sonhos, cultiva as relações. “Esperançar 
é se levantar, esperançar é ir atrás, es-
perançar é construir, esperançar é não 
desistir! Esperançar é levar adiante, espe-
rançar é juntar-se com outros para fazer 
de outro modo” (Paulo Freire).

A esperança alarga horizonte, aponta 
o Infinito. A esperança não remove a 
finitude, mas a eleva à eternidade. O 
Ressuscitado se fez esperança, mostran-
do a fecundidade da vida e da morte. A 
esperança a suplantar a cruz e a morte. 
“Ao final do caminho me dirá, e tu, viveste? 

Amaste? E eu, sem dizer nada, abrirei o 
coração cheio de nomes” (Dom Pedro 
Casaldaliga).

Um convite à esperança que fala duma 
realidade que está enraizada no mais 
fundo do ser humano, independente-
mente das circunstâncias concretas e 
dos condicionamentos históricos em que 
vive. “Fala-nos duma sede, duma aspi-
ração, dum anseio de plenitude, de vida 
bem-sucedida, de querer agarrar o que 
é grande, o que enche o coração e eleva 
o espírito para coisas grandes, como a 
verdade, a bondade e a beleza, a justiça e 
o amor. A esperança é ousada, sabe olhar 
para além das comodidades pessoais, das 
pequenas seguranças e compensações 
que reduzem o horizonte, para se abrir 
aos grandes ideais que tornam a vida mais 
bela e digna” (cf. Papa Francisco, Fratelli 
Tutti, 55). A esperança que deixa crer!

Cardeal Leonardo Steiner
Arcebispo de Manaus

Um povo esquecido e desmerecido por seus governos
Mais uma vez abordo aqui sobre a Ro-

dovia Federal Álvaro Maia, mais conhecida 
como BR 319. Inaugurada em 27 de maio 
de 1976 com a proposta de integração de 
parte da região norte ao restante do Brasil. 
A BR 319 liga três estados brasileiros Ro-
raima, Amazonas e finaliza em Rondônia. O 
trajeto de Manaus até Porto Velho, seria 
feito em 12 horas apenas. 

A linha do tempo com os detalhes que 
contam a história desde 1976 mostram 
tantos contratempos, que se torna inima-
ginável para a população que necessita 
da rodovia.

Desde 1988, quando ela foi totalmente 
fechada, já se passaram 36 anos. Cinco 
presidentes diferentes estiveram no palá-
cio do governo federal e até agora pouco 
do que foi dito tornou-se concreto.

Como exemplo das muitas situações, 
cito a cobrança que em 2018 o Minis-
tério Público Federal do Amazonas fez 
aos órgãos públicos com algum tipo de 
responsabilidade na gestão da rodovia 
BR-319, pedindo que informassem a es-
timativa de recursos humanos e materiais 
necessários para garantir a governança 
da rodovia após a sua reconstrução, e a 
maioria dos órgãos não respondeu. É as-
sustador tamanha negligência e descaso.

Recentemente, o DNIT realizou a se-
gunda reunião do Grupo de Trabalho – BR 
319, e nenhum parlamentar do estado ou 
dos municípios afetados foram convida-
dos para abordarem sobre o assunto. 
Realizar uma reunião técnica para ex-
plicar o objetivo do grupo de trabalho, 

é simplesmente a tentativa de “enxugar 
gelo”, ou seja, nada foi estabelecido para 
solucionar o problema.

Outra reunião foi realizada esta semana 
no estado de Rondônia e têm o prazo até 
fevereiro para apresentarem relatórios 
sobre o andamento do processo. Espero 
sinceramente que o Grupo de Trabalho 
não seja uma estratégia política dando 
uma falsa aparência de que eles estão 
trabalhando. 

Penso que nestes quase 48 anos de 
existência da BR 319, a imagem que con-
seguimos passar para o povo que dela 
depende e para o mundo, que tem os 
olhos voltados para a maior floresta do 
mundo, é de que somos incompetentes 
para criarmos políticas públicas capazes 
de desenvolver a região sem derrubar as 
árvores. Minha real opinião é que há falta 
de interesse em fazer o que é certo, o 
descaso sobrepõe a vontade política para 
solucionar este impasse.

O parlamento é o viés da política que 
dá fluidez nas ações que impossibilitam 
a tomada de decisões, um exemplo disso, 
recentemente a BR 319 foi reconhecida 
como “infraestrutura crítica, indispensá-
vel à segurança nacional, obrigando-se a 
garantia de sua trafegabilidade”. A matéria 
é mais uma ferramenta na tentativa de 
acelerar os trabalhos.

Por aqui, nós moradores da Amazônia 
ficamos na expectativa de que alguma boa 
notícia chegue aos nossos ouvidos falando 
da pavimentação completa dos 885 qui-
lômetros, que as pontes dos rios Curuçá 

e Autaz-mirim no município Careiro da 
Várzea, sejam totalmente reconstruídas e 
com excelência na qualidade do serviço. 
Estamos cansados de sermos tão despre-
zados em nossas necessidades básicas, 
que as esferas de governo deveriam suprir.

Durante todo o ano de 2023 tratei do 
assunto, buscando dar voz ao povo que 
mais sofre com o descaso. Todas as vezes 
que usei a tribuna mostrei os efeitos que 
a tragédia causou. Sim, chamo de tragédia, 
porque vidas foram ceifadas no desaba-
mento das pontes. Falei sobre o descaso 
no serviço emergencial das balsas e ainda 
dos abusos e sofrimento que a população 
passa desde outubro de 2022. 

Para o novo ano que iniciou, infelizmente 
nada mudou. Já tivemos muitas ocorrên-
cias que deveriam servir de exemplo para 
que os governos trabalhem com celerida-
de. Há poucos anos vimos nossos amigos 
e familiares morrerem por falta de oxigê-
nio no estado, a falta de rodovia matou 
milhares de pessoas. No ano passado a 
estiagem severa impossibilitou a qualida-
de de vida básica para nossos irmãos do 
interior, incêndios florestais, fauna terres-
tre e fluvial e flora sofreram pela inércia. 
Os pesquisadores já estimaram que em 
2024 teremos o mesmo quadro climático 
de poucas chuvas e descida acelerada dos 
rios. Acredito que um plano de pronta res-
posta já deveria ter sido apresentado para 
os eleitores contendo medidas de curto, 
médio e longo prazos para as respostas.

Eu me comprometo em manter a pauta 
em pauta até que sejamos ouvidos. 

Dan Câmara
é especialista em Planejamento Estratégico, Cofundador da Força Nacional 
de Segurança, coronel da Polícia Militar  e deputado Estadual.

Navegando pelo 
Envelhecimento da Visão

À medida que avançamos na jornada da vida, nos-
sos olhos, essenciais portais para o mundo, também 
sentem o passar do tempo. O envelhecimento ocular é 
um processo natural que traz consigo mudanças que 
podem afetar a nitidez da visão, a percepção das cores 
e a capacidade de desfrutar plenamente dos detalhes 
visuais da vida. A conscientização sobre essas mudanças 
e o conhecimento sobre como cuidar adequadamente 
da saúde ocular são fundamentais para manter a qua-
lidade de vida à medida que envelhecemos.

A presbiopia, comumente experimentada a partir dos 
40 anos, marca a dificuldade em focar objetos próximos 
devido à perda de elasticidade do cristalino. O enigma 
da leitura e a realização de tarefas minuciosas tornam-
-se gradualmente mais desafiadores. Felizmente, há 
soluções como óculos de leitura, lentes progressivas 
ou mesmo procedimentos cirúrgicos que oferecem uma 
restauração significativa da visão de perto.

Por outro lado, a catarata traz uma névoa sobre a visão, 
ofuscando a clareza e alterando a vivacidade das cores. O 
embaçamento do cristalino é uma característica comum, 
mas a cirurgia de catarata, uma intervenção segura e 
eficaz, pode reverter essa condição, restaurando a visão 
e a capacidade de se maravilhar com o mundo visual.

A Degeneração Macular Relacionada à Idade (DMRI) 
atinge a mácula, afetando a visão central e detalhada, 
essencial para atividades como ler e reconhecer rostos. 
Embora não haja cura, estratégias de tratamento e ges-
tão podem ajudar a desacelerar a progressão da doença.

O glaucoma, conhecido como uma doença traiçoeira, 
é um adversário astuto, danificando o nervo óptico 
frequentemente sem sintomas iniciais. O tratamento e 
a detecção precoce são fundamentais para impedir a 
progressão do glaucoma e preservar a visão.

Além de compreender e tratar essas condições espe-
cíficas, é crucial adotar uma abordagem holística para 
cuidar da saúde ocular: Uma dieta equilibrada, rica em 
vitaminas e antioxidantes, oferece uma base sólida para 
a saúde dos olhos. Proteger os olhos da exposição ao 
sol com óculos de sol adequados é uma prática sim-
ples, porém vital. Evitar o fumo, que está ligado a uma 
miríade de problemas de saúde, incluindo condições 
oculares. Manter uma rotina de exames oftalmológi-
cos regulares para detecção precoce e tratamento de 
condições oculares.

O envelhecimento ocular é uma realidade inerente à 
vida, mas não precisa ser um empecilho para desfrutar 
de cada momento visual. Ao nos equiparmos com co-
nhecimento, cuidados preventivos e uma atitude pro-
ativa, podemos navegar pelas mudanças associadas ao 
envelhecimento ocular e continuar a ver o mundo com 
clareza e apreciação. A visão, afinal, é mais do que ape-
nas ver; é sobre perceber e viver plenamente cada dia.

Swammy Mitozo
é médico oftalmologista, especialista em Gerontologia. 
Pesquisador da FUnATI. Mestre em Doenças Tropicais e 
Infecciosas pela Fundação de Medicina Tropical.

Pagamentos na nuvem aceleram a expansão do comércio digital
Os últimos anos foram marcados, no 

mundo todo, por uma intensa transforma-
ção na maneira como as pessoas fazem 
pagamentos. Essa mudança ocorreu na 
esteira da expansão e do amadureci-
mento do e-commerce, que em 2022 já 
movimentava cifras na casa do trilhão 
— US$ 5,4 trilhões, segundo dados da 
empresa de pesquisas e-Marketer. Con-
tribuíram para essa dinâmica as exigências 
de isolamento da pandemia, por um lado, 
e o desenvolvimento de tecnologias de 
pagamento em nuvem, de outro. É uma 
realidade que veio para ficar, e a que as 
empresas devem se adaptar.

O aprimoramento da tecnologia de nu-
vem é um ponto essencial nesse processo, 
à medida que resolve algumas questões 
importantes do comércio eletrônico que 
não haviam sido totalmente resolvidas. 
Segurança, confiabilidade e portabilidade 
entre plataformas são alguns dos proble-
mas persistentes responsáveis por retar-
dar a adoção plena do comércio eletrô-
nico, principalmente entre consumidores 
pouco informados ou que ainda encaram 
a tecnologia de pagamento eletrônico 
com desconfiança.

O surgimento da cloud payment te-
chnology (CPT) representou um novo 
paradigma para o comércio eletrônico, 
fornecendo uma base robusta para os 
pagamentos online. Com essa inovação, 
ficou para trás a situação em que cada 
banco e provedor de internet trabalhava 

com um conjunto diferente de códigos, 
em que cada site ou carrinho virtual exigia 
sua própria interface de usuário.

Depois da CPT, os vendedores ou pro-
cessadores de pagamentos não precisam 
mais contratar uma equipe de progra-
mação exclusivamente para movimentar 
o dinheiro de carteiras virtuais em dire-
ção a gateways especializados. Assim, as 
empresas que vendem seus produtos e 
serviços por e-commerce puderam libe-
rar tempo, dinheiro e esforço para seus 
próprios negócios.

À medida que as fintechs passaram 
a adotar a tecnologia de pagamento na 
nuvem, as tecnologias de API e seguran-
ça — até então desorganizadas — foram 
padronizadas e reunidas num único me-
tassistema. As transações agora são feitas 
em tempo real, com backups e medidas de 
segurança universais aplicadas durante 
o pagamento. Se uma vulnerabilidade 
é detectada ou mudam as normas fi-
nanceiras, atualizações podem ser feitas 
imediatamente — e no mundo todo

Um dos fatores que permitiram a im-
plementação da CPT de forma acelerada 
no comércio digital é o acesso multiponto. 
Antes os pagamentos eram feitos de for-
ma linear e pessoal: o consumidor entrava 
numa loja física, escolhia o item que queria 
comprar e pagava em dinheiro em espécie 
para uma pessoa num caixa. Embora ainda 
aconteça, essa situação é cada vez mais 
rara num mundo em que uma empresa 

como a Amazon tem capacidade para 
receber e processar milhões de pedidos 
simultâneos em um único dia. A tendência 
é de que a CPT aos poucos vá migrando 
também para os pequenos negócios — ou 
seja, logo vai ser usada tanto pela Amazon 
quanto pela mercearia do bairro.

E não é só isso que está mudando. 
A revolução da CPT é válida também 
para avaliações de crédito para liberação 
de empréstimos e financiamentos. Essa 
tecnologia é capaz de fazer análises ins-
tantâneas e propor modelos financeiros 
sofisticados, numa nova dinâmica de ava-
liação de risco — agora baseada na nuvem.

A CPT consegue ponderar milhares 
de pontos de dados instantaneamente, 
permitindo aos vendedores a análise do 
tipo de financiamento ou as condições de 
crédito oferecidos individualmente, para 
milhares de consumidores ao mesmo 
tempo. E com a precisão de um sistema 
que consegue usar bilhões de transações 
de pagamento como ponto de partida 
para a criação desses modelos financeiros.

Nesse contexto, as possibilidades 
de aplicação da tecnologia de nuvem 
chegaram muito mais longe do que 
se imaginava, estendendo-se dos pa-
gamentos para a avaliação imediata 
de crédito. Portanto, operar na nuvem 
gradativamente vai deixar de ser uma 
opção para muitas empresas. Será sim-
plesmente essencial para garantir a 
perenidade dos negócios.

Shaun McDonald
é vice-presidente de Produtos na Nuvei.
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Comissão aprova regulamentação 
do porte de arma para guardas 

SEGURANÇA

A Comissão de Segurança Pú-
blica da Câmara dos Deputados 
aprovou, em dezembro, propos-
ta que regulamenta o porte de 
arma de fogo para os guardas 
municipais, bem como exige o 
fornecimento de equipamentos, 
a capacitação, o acompanha-
mento psicológico e a assessoria 
jurídica gratuita a esses agentes 
de segurança pública.

A medida foi aprovada na forma 
do substitutivo do deputado Dele-
gado Paulo Bilynskyj (PL-SP) para o 
Projeto de Lei 1109/23, do deputado 
Sargento Portugal (Podemos-RJ), 
e dois apensados. O texto inicial 
tratava do treinamento de guardas 
municipais.

“Após decisões do Supremo Tri-
bunal Federal, restou decidido e 

comprovado o direito dos guardas 
municipais ao porte de arma de 
fogo”, explicou Bilynskyj. “A regula-
mentação em lei própria é urgente 
e necessária”, disse.

Estatuto
O substitutivo aprovado altera o 

Estatuto Geral das Guardas Muni-
cipais (Lei 13.022/14). Entre outros 
pontos, as mudanças previstas es-
tabelecem que:
•	 será	autorizado	aos	guar-

das municipais da ativa ou aposen-
tados o porte de arma de fogo de 
uso permitido ou restrito, em todo 
o território nacional, em serviço ou 
fora de serviço, conforme o Esta-
tuto do Desarmamento;
•	 esse	 direito	 ao	 porte	 de	

arma de fogo poderá ser suspenso 

em razão de restrição médica, de-
cisão judicial ou medida justificada 
pela corporação; e
•	 a	 solicitação	de	porte	de	

arma de fogo será dirigida à Polícia 
Federal, instruída por declaração 
da corporação de que o agente 
interessado está apto.

O texto prevê ainda que as pre-
feituras poderão firmar convênios 
com outros órgãos para o trei-
namento dos guardas municipais. 
Também deverão oferecer equipa-
mentos, acompanhamento psico-
lógico e assessoria jurídica gratuita.

Tramitação
O projeto tramita em caráter con-

clusivo e ainda será analisado pela 
Comissão de Constituição e Justiça 
e de Cidadania.

VINICIUS LOURES/CÂMARA DOS DEPUTADOS

DIVULGAÇÃO/CÂMARA

Deputado Delegado Paulo Bilynskyj (PL-SP)  ampliou o escopo da proposta original

Silas Câmara (Republicanos-AM) entra com recuso especial para tentar salvar seu 5º mandato de deputado federal

Em dezembro de 2023, o TRE-AM formou maioria a favor da cassação do mandato de Silas Câmara

Com carreira política 
no Amazonas há 25 
anos, Silas Câmara 
(Republicanos-AM) 

tenta salvar o quinto man-
dato consecutivo como de-
putado federal. Acusado de 
captação e gasto ilícito de 
recursos financeiros na cam-
panha eleitoral de 2022, ele 
teve recurso especial aceito 
pelo presidente do Tribunal 
Regional Eleitoral (TRE), de-
sembargador Jorge Manoel 
Lopes Lins. A decisão foi pu-
blicada nesta sexta-feira (19), 
no Diário da Justiça Eletrôni-
co do TRE e deve ser anali-
sada pelo Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE).

De acordo com a decisão, 
Câmara teve sua prestação 
de contas aprovadas com 
ressalvas pelo TRE-AM, com 
a determinação de devolução 
de valores ao Tesouro Na-
cional. Com a admissão do 
recurso especial, o Ministério 
Público Eleitoral tem o prazo 
de três dias para oferecer 
contrarrazões. Após o prazo, 
o recurso especial será ana-
lisado pelo Tribunal Superior 
Eleitoral.

O EM TEMPO procurou a 
assessoria do parlamentar e 
aguarda um posicionamento.

Em dezembro de 2023, o 
TRE-AM formou maioria a 
favor da cassação do manda-
to de Silas Câmara. O relator 
do caso, juiz Pedro de Araú-
jo Ribeiro, argumentou que, 
devido à dificuldade logística 
do estado, as irregularidades 
tornaram-se elementos di-
ferenciadores na disputa do 
pleito.

“Por essa razão, a compro-
vada irregularidade de des-
pesas realizadas com o fre-
tamento de aeronaves revela 
destacada gravidade, porque 
corresponde à possibilidade 
de acesso a Municípios e a 
eleitores inalcançáveis para 
a maioria dos candidatos ao 

pleito proporcional”, pon-
tuou o relator.

Além da votação para levar 
adiante a cassação de Silas, 
os integrantes da Corte regio-
nal também se manifestaram 
sobre o recálculo eleitoral e 
partidário, que desconsidera 
os votos conquistados por 
Silas Câmara nas eleições de 
2022.

Impactos da cassação
Em entrevista ao EM TEM-

PO, o cientista político Carlo 
Santiago, explicou que caso 
a cassação do mandato seja 
concluída os impactos desta 
medida serão direcionados 
não apenas ao partido de 
Silas, mas também ao cenário 
político amazonense, já que 
será feito um novo recálculo 
do quociente eleitoral.

“Com isso, Silas Câmaras 
perde o cargo e o partido 
dele pode perder um outro 

deputado, que é Adail Fi-
lho, por conta dessa nova 
contagem; e partidos como 
o PL, de Alfredo Nascimen-
to e Capitão Alberto Neto, e 
também o União Brasil, de 
Saullo Vianna, Fausto Jr., e 
de Pauderney Avelino, po-
dem conquistar novas vagas 
na Câmara dos Deputados. É 
uma decisão que vai causar 
impacto não só na carrei-
ra de Silas Câmaras, do seu 
partido, caso ocorra um jul-
gamento negativo contra ele, 
mas também causará reflexo 
na configuração da Câmara 
Federal do Amazonas, para 
a Câmara dos Deputados”, 
declarou o especialista.

Esta não é a primeira vez 
que Câmara é alvo de de-
núncias envolvendo uso de 
recursos públicos para bene-
fício pessoal, já que anterior-
mente, o deputado federal foi 
acusado de participar de um 

esquema de “rachadinha”.

Rachadinha
A Procuradoria-Geral da 

República (PGR) acusou o de-
putado federal Silas Câmara 
desviar recursos da Câmara 
para pagar de assessores 
– prática conhecida como 
“rachadinha” – nos anos de 
2000 e 2001, e também por 
ter nomeado como servido-
res públicos empregados que 
prestavam serviços particu-
lares.

Desde então, o deputado 
respondia o processo por pe-
culato, mas a ação foi extinta 
pelo ministro Luís Roberto 
Barroso, do Supremo Tri-
bunal Federal (STF), após o 
parlamentar firmar um acor-
do de não persecução penal 
(ANPP) com a Procuradoria-
-Geral da República na Ação 
Penal (AP) 864, que consistia 
no pagamento de multa de 

R$ 242 mil.
Este acordo foi protocolado 

nos autos um dia antes da 
prescrição e foi homologado 
pelo relator no mesmo dia. 
Barroso justificou que ficou 
comprovado nos autos que 
os valores foram pagos den-
tro do prazo estipulado no 
acordo, e essa informação foi 
sustentada pela PGR. 

Falsidade ideológica
Em 2016, Supremo Tribu-

nal Federal (STF) condenou 
o político evangélico pelo 
uso de documento falso e 
falsidade ideológica.

Segundo a denúncia, em 
1997, Silas encomendou a 
um despachante a alteração 
de seu registro civil, incluindo 
o sobrenome da mãe. De 
posse do novo documento 
de identidade, obteve nova 
carteira de identidade e 
novo registro no Cadastro de 

Pessoas Físicas da Receita 
Federal (CPF), configurando 
falsidade ideológica. Ainda 
de acordo com a acusação, 
com os novos documentos, o 
deputado alterou o contrato 
social da empresa da qual era 
sócio, configurando o uso de 
documento falso, de forma 
a livrar-se de inconvenientes 
relacionados ao seu verda-
deiro nome. Somente quan-
do se tornaram públicas as 
acusações, o parlamentar 
informou às autoridades 
sobre a duplicidade e pro-
videnciou o cancelamento.

Em resposta, a defesa 
afirmou que o parlamen-
tar pretendia apenas ho-
menagear sua mãe e teria 
feito uso dos documentos 
de boa-fé. Outro ponto de-
fendido é que assim que 
Câmara teve conhecimento 
da falsificação, o parlamen-
tar teria informado os fatos 
à Secretaria de Segurança 
do Amazonas e à Receita 
Federal para cancelar os  
documentos duplicados.

Condenado a oito anos 
de prisão, a pena não foi 
cumprida pelo deputado em 
razão da prescrição.

Improbidade administrativa
Já em 2018, Silas Câmara 

e sua esposa, Antônia Lúcia, 
foram condenados por im-
probidade administrativa. A 
decisão apontou que Antônia 
gastou quase R$ 63 mil em 
conta telefônica do aparelho 
institucional do marido.

De acordo com o G1, o casal 
foi condenado em 1ª instância 
pelo juíz federal Herley da Luz 
Brasil. Em 2011, o Ministério 
Público Federal denunciou 
Silas e Antônia pela supos-
ta prática de improbidade 
administrativa. O Ministério 
Público apurou que Lúcia 
utilizou o aparelho celular 
corporativo do marido para 
fins particulares, gastando 
mais R$ 63 mil em contas 
telefônicas.   

Marcela Estrellapolitica@emtempo.com.br |
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Silas Câmara envia recurso ao 
TRE-AM para preservar mandato

Rosana Ramos 
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Embrapa conceitua a 
bioeconomia como em 

um tipo de economia 
que se desenvolve a 

partir dos princípios da 
sustentabilidade

Alternativas sustentáveis contribuem para uma economia inclusiva que consideram comunidade tradicionais e o meio ambiente

Há um crescente e urgente mo-
vimento de transformação eco-
nômica nos estados que com-
põem a amazônia Legal, onde a 

bioeconomia emerge como protagonis-
ta de uma revolução sustentável. Em um 
contexto onde a preservação ambiental 
é tão crucial quanto o desenvolvimen-
to econômico, essa alternativa surge 
como uma resposta inovadora, buscan-
do conciliar crescimento e conservação.

as soluções disruptivas de uma eco-
nomia mais sustentável conseguem 
transcender o impacto econômico no 
mercado, sendo possível gerar desen-
volvimento de cerca de 750 mil famí-
lias de comunidades tradicionais, que 
possuem relação de subsistência com 
a natureza, de acordo com estudo um 
estudo do Instituto Nacional de Coloni-
zação e Reforma agrária (Incra), Embra-
pa e outras instituições, a partir de dados 
do Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE).

Neste levantamento, o Embrapa con-
ceitua a bioeconomia como em um tipo 
de economia que se desenvolve a partir 
dos princípios da sustentabilidade, ob-
jetivando a utilização de recursos da 
biodiversidade alinhados aos conhe-
cimentos tecnológicos e tradicionais.

Compreender as realidades amazô-
nicas enriquece a discussão sobre a 
amazônia. a economista Denise Kassa-
ma apontou que a bioeconomia permite 
que exista uma maneira de respeitar 
os limites das florestas e adaptar as 
produções, para torná-las sustentáveis.

“o que as pessoas que discutem no 
redor do mundo sobre amazônia é que 
o caboclo e o ribeirinho precisam sobre-
viver, mas é muito fácil falar em preser-
vação sem levar em consideração toda 
uma população que precisa tirar o seu 
sustento. Mas sim, tem espaço para isso, 
acredito que se abre um mercado global 
sobre esses produtos sustentáveis e a 
bioeconomia”, explicou.

Entretanto, Kassama destacou que 
um grande impasse para o estabeleci-
mento desse modelo de economia rela-
ciona-se às questões logísticas, devido à 
complexidade dos locais geográficos. a 
partir de políticas públicas e incentivo do 
poder público, a bioeconomia pode abrir 
oportunidade para setores de agricul-
tura familiar, cooperativas de extração 
e manejo de itens amazônicos, como 
algumas espécies de peixes, artesanato, 
biocombustível e outras formas.

a inclusão neste cenário é fundamen-
tal para o êxito do desenvolvimento 
alinhado a diretrizes sustentáveis. o 
gerente de inovação e Bioeconomia do 
Instituto de Conservação e 
Desen- volvimento 
s u s - tentável 
d o a m a -

z o n a s 
( I D E -
s a M ) 

Marcela Estrella | Leonardo Sena redacao@emtempo.com.br |
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Empreendedores equilibram 
desenvolvimento e preservação

Professor de história e artesão paraense, Marcos Camargo, fundador do ateliê Camargo

Gerente 
de inova-

ção e Bio-
economia do 

IDEsaM, Paulo 
simonetti

com foco na política pública Progra-
ma Prioritário de Bioeconomia (PPBio), 
Paulo simonetti, a bioeconomia abre 
espaço para que comunidades respon-
sáveis por manter a floresta em pé.

“À medida que essas comunidades, 
dentro do território, conseguem ter essa 
inclusão produtiva, por meio de suas as-
sociações ou cooperativas, conseguem 
gerar renda maior e ter seu trabalho 
reconhecido. Essa cadeia também gera 
oportunidades no entorno do território 
como transporte, circulação de dinheiro 
nos municípios a partir do acesso a 
bens e serviços que esses trabalhadores 
passam a ter”, esclareceu.

o Idesam recebeu o reconheci-
mento com o prêmio de melhor 

organização Não Governamental 
(oNG) do segmento de Meio am-
biente de 2023. a instituição 
possui iniciativas para con-
tribuir e promover o desen-
volvimento da bioeconomia 
local, a partir de projetos 

voltados para a captação 
das comunidades, es-
truturação do processo 
produtivo, assim como 
realiza a articulação po-
lítica de maneira com que 

o desenvolvimento siga as 

diretrizes governamentais.
Com o olhar atento para as potencia-

lidades locais, empreendedores, pes-
quisadores e organizações não gover-
namentais unem forças para explorar 
alternativas que não apenas impulsio-
nam a economia regional, mas também 
preservem os tesouros naturais únicos 
da região.

os microempreendedores encon-
tram no uso sustentável de recursos 
um mecanismo que interliga o respeito 
ao meio ambiente à fonte de renda. Em 
alguns casos esse cuidado é passado 
de geração em geração, como é o caso 
do professor de história e artesão pa-
raense, Marcos Camargo, fundador do 
ateliê Camargo. Filho, sobrinho e neto 
de artistas, ele cresceu em meio a arte.

“a minha família é composta por ar-
tistas, pintores, músicos e escritores na 
cidade de santarém, uma das caracte-
rísticas fortes da família é a pintura nas 
cuias, que, inclusive, por conta desse 
trabalho que as cuias pintadas de san-
tarém, em 2009, foram elevadas à cate-
goria de patrimônio cultural de natureza 
imaterial do Estado do Pará”, contou.

Natural de santarém, no Pará, o arte-
são participou do edital Microprojetos 
da amazônia Legal, quando foi premiado 
com o projeto ararinhas de santarém, 

ao realizar o fomento da pintura de 
cuias, camisas e telas para jovens de 
baixa renda. a ênfase na cultura ama-
zônica também fez parte do catálogo 
internacional Manaus Feito à Mão, com 
pinturas e artesanato.

o ateliê Camargo foi fundado em 
2020, nomeado em homenagem ao 
pai de Marcos, o professor Benjamim 
Camargo. Com o passar dos anos, a 
iniciativa segue com a tradição fami-
liar ao integrar familiares na equipe de 
artesãos.

“Hoje vendemos para todos os esta-
dos e nossa produção é 100% artesanal, 
própria e familiar, e que visa tratar a 
preservação da floresta e natureza, de 
fazer o fomento da bioeconomia na 
amazônia mais sustentável”, ressaltou.

Para o microempreendedor, a bioe-
conomia não-industrial com ênfase na 
economia criativa e familiar é uma opção 
para contribuir com a preservação da 
floresta, reverberando o cuidado para 
o ecossistema, incluindo a fauna, flora 
e também os moradores, que estão ati-
vamente cuidando do meio ambiente. 
apesar do seu papel fundamental, essas 
pessoas ficam invisíveis para a mídia e 
para as políticas públicas.

Entre os desafios encontrados para 
continuar nesse segmento, Marcos Ca-
margo define que além do artesanato 
também são necessárias adaptações 
em multifunções, como gerenciar as 
redes sociais e capacitar para as ven-
das. além disso, há décadas, a venda 
dos produtos possibilitava a compra 
de alimentos, mas, atualmente, com 
um mundo cada vez mais globalização 
e digital, houve a urgência de também 
transformar o modo de produção.

“Com a expansão dos meios de comu-
nicação e a globalização, conseguimos 
expandir o nosso trabalho, e, hoje, po-
demos enviar para fora do país, então 
precisamos nos adequar. ainda é um 
desafio porque nossa produção é toda 
familiar, não temos indústria”, disse.

a valorização da arte por parte do po-
der público também se configura como 
um desafio. “Não estamos vendendo um 
produto, e sim, uma história. É algo feito 
por artistas da nossa região”, declarou.

o material utilizado pelo ateliê prioriza 
a maneira em que ocorre a captação 
da matéria-prima. Marcos explica que 
busca adquirir os itens em associações 
que possuem autorização dos órgãos de 
controle, em comunidades originárias e 
ribeirinhas, propondo o fortalecimento 
da economia local. além de haver o 
alerta para o período de defeso, em que 
algumas espécies de peixes não podem 
ser vendidas.

o equilíbrio entre a demanda por 
crescimento econômico e a preserva-
ção da biodiversidade amazônica exige 
abordagens cuidadosamente planeja-
das. Questões socioambientais, direitos 
das comunidades locais e a busca por 
tecnologias sustentáveis são parte in-
tegrante dessa narrativa em constante 
evolução.

Isabella Lima



Manaus, sábado 20 e domingo 21 de janeiro de 2024

Da redação

Com a chegada da épo-
ca carnavalesca, mui-
tas pessoas buscam 
adquirir fantasias e 

adereços de customização 
para aproveitar as festas a 
caráter. Com a grande de-
manda, diversos empreen-
dedores enxergam, por meio 
do artesanato, uma oportu-
nidade de aumentar sua ren-
da e conseguir visibilidade 
para o seu trabalho.

É o caso de Rafaela Souza, 
artesã parintinense e pro-
prietária do Potyra Ateliê, 
que hoje vive do seu trabalho 
como empreendedora pro-
duzindo itens de customi-
zação para dentro e fora do 
estado do Amazonas.

“Através desse trabalho eu 
pude dar oportunidade para 
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Artista parintinense 
Rafaela Souza faz 
renda produzindo 
itens de 
customização 

Fortalecimento do PIM: Expo Indústria Internacional 
movimentará a inovação industrial na região Norte

Mais Negócio$ Cristina Monte
é historiadora e jornalista, especialista em Comunicação Empresarial, Responsabilidade 
Social e Divulgação Científica, além de ser empreendedora e escritora.

A Central do Empreendedor, localizada no Shopping 
Phelippe Daou, zona Norte de Manaus, disponibiliza 
agendamento para uso do espaço coworking, salas 
de reunião e treinamento para os empreendedores 
das zonas Norte e Leste, de forma gratuita. O local é 
administrado pela Prefeitura de Manaus, por meio da 
Secretaria Municipal do Trabalho, Empreendedoris-
mo e Inovação (Semtepi). O agendamento do espaço 
está disponível de segunda a sexta-feira, das 8h às 
17h, por meio do link (minhaagendavirtual.com.br/
centraldoempreendedor). 

*********************************************
A Universidade do Estado do Amazonas (UEA) está 

com inscrições até o domingo (28/1) para o curso de 
especialização em Direito, Compliance e Mecanismos 
Anticorrupção. Ao todo, são oferecidas 62 vagas, sen-
do 12 para Pessoas com Deficiência (PcD) e 2 vagas 
de gratuidade, exclusivamente, para servidores e/ou 
egressos da UEA. Segue o link para outras informações 
(https://encurtador.com.br/bejHL). 

*********************************************
O Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação 

(MCTI) e o Sebrae estão com o edital da jornada 
Catalisa ICT - Projetos de Inovação, programa criado 
para apoiar startups formada por pesquisadores até 
quarta-feira (31/1). No total, 140 propostas serão 
selecionadas. Os participantes receberão bolsas no 
valor mensal de R$ 6,5 mil. Informações por meio do 
link (https://encurtador.com.br/kOWY9

**************************************************
Estão abertas as inscrições para a última etapa da 

jornada Catalisa ICT, programa do Sebrae que desti-
nará R$ 16,3 milhões para projetos de inovação em 
todo o país. Por nove meses, até dois pesquisadores 
empreendedores receberão uma bolsa no valor de 
R$ 6,5 mil por mês, além de capacitação, mentorias 
e participarão em eventos de conexões. As propostas 
devem ser submetidas até quarta-feira (31/1). Para 
saber mais, clique no link (https://l1nq.com/QQOEk).

Turismo do sono: mercado movimenta bilhões e redes 
hoteleiras investem no segmento 

É janeiro e chegou o momento de viajar! Que tal escolher 
o roteiro de viagem? Praias, montanhas, ilhas nem sempre 
agradam a todos. Há um público que prefere o ‘turismo do 
sono’. São pessoas dispostas a desembolsar uma soma 
considerável de dinheiro só pra terem o privilégio de dormir 
uma boa noite. Mesmo que isso possa parecer meio ab-
surdo, se a gente considerar que a sociedade está cada vez 
mais barulhenta, agitada e estressada, esse recurso pode 
estar sim sendo bem empregado. Na Europa, o turismo do 

sono já é um segmento consolidado, com hotéis oferecendo 
desde camas altamente tecnológicas (para indução do 
sono), passando por massagens com canabidiol, meditação 
até consultoria com especialista em sono. 

Não à-toa esse nicho vem ganhando atenção dos inves-
tidores e empreendedores. Após a pandemia, o turismo do 
sono acordou para os números e, em 2023, movimentou 
mais de US$ 640 bilhões. E a tendência deve seguir em 
alta  nos próximos cinco anos, já que – segundo o relatório 
da consultoria HTF Market Intelligence – nesse período a 
movimentação do segmento pode bater a casa de US$ 

1 trilhão!

Robô humanoide aprende a fazer café em máquina só 
observando humanos 

Não é mais novidade tomar café servido por máquina! 
Em 2017, em São Francisco (EUA),  por exemplo, já existia 
o Café X, rede de quiosques em que a bebida era servida 
por um robô, sem intervenção humana. Na China, também 
é possível parar em um quiosque na rua, fazer o pedido e 
receber o café de um braço mecânico. Mas, a constante 
evolução da robótica permitiu a criação do Figure 01, da 

empresa Figure AI, que é um robô humanoide capaz de exe-
cutar tarefas simples e cotidianas com exatidão, somente 
analisando e acompanhando os humanos, ou seja, o robô 
não tem uma programação específica para desempenhar 
certas atividades. No vídeo, disponível no Youtube, podemos 
acompanhar a performance do robô tentando encaixar a 
cápsula no local certo e ajustando-a para que o encaixe 
seja correto. Depois, ele aperta o botão e deixa o líquido 
pronto para o consumo. Agora, imagina o que os humanos 
podem ensinar para o Figure 01?!

NNos dias 17 e 18/7, uma 
mega feira de negócios irá 
movimentar a cidade de 
Manaus. A “Expo Indús-

tria Internacional Manaus 2024” 
é uma iniciativa promovida e or-
ganizada pela CEM Group Brasil, 
que está estruturando e fechando 
parcerias com empresas fornece-
doras de produtos e serviços vol-
tadas para o segmento industrial 
local. A organização estima que 
cerca de 10 mil pessoas devem 
circular no espaço nos dois dias 
da feira. A feira ocorrerá das 13h 
às 21h e acontecerá em dois for-
matos: presencialmente, no Cen-
tro de Convenções do Amazonas 
Vasco Vasques, zona Centro-Sul 
de Manaus; e virtualmente, com o 
endereço eletrônico para acesso 
sendo informado nos dias ante-
riores ao evento.

Segundo Valentín López (foto), 
CEO da CEM Group e um dos 
organizadores do evento, a feira 
é fundamental para promover o 
ambiente de negócios, além de ser 
espaço para mostrar os avanços 
tecnológicos da área industrial da 
região Norte do país. “Com esta 
feira traremos empresas de todo o 
Brasil para mostrar novas tecnolo-
gias aqui em Manaus”, diz Valentín, 
que é engenheiro eletrônico. 

Com essa iniciativa, o objetivo 
central do encontro é reunir o 
ecossistema industrial e promo-
ver networking, parcerias e, prin-
cipalmente, negócios, fundamen-
tados no alto grau de inovação 

tecnológica local capaz de subsi-
diar o pujante Polo Industrial de 
Manaus (PIM), que mantém mais 
de 500 empresas. 

Temas relacionados à Automa-
ção, Segurança Cibernética, Re-
alidade Aumentada, Mobilidade 
Elétrica, Ergonomia, dentre ou-
tros, serão abordados em diversos 
eventos simultâneos, divididos em 
fóruns, cursos e simpósio que po-
derão ser acompanhados por pro-
fissionais atuantes na indústria 
e pela população em geral, pois 
serão gratuitos. 

Simultaneamente, ocorrerá o 
Prêmio Expo Indústria Interna-
cional Awards, nas categorias de 
Empresa de Tecnologia, Empresa 
Energética, Melhor empresa em-
pregadora, Empresa Social, Em-
presa PIB, Empresa Verde, Empre-
sa de Segurança e Bio Company. 

A CEM Group está comerciali-
zando os espaços para os estan-
des, por meio de cotas de patro-
cínio, de acordo com o grau de 
investimento dos interessados. A 
cota Diamante está em R$50 mil; 
em seguida, vem a cota Ouro em 
R$30 mil; e, por último a Prata, 
no valor de R$6 mil.  As cotas 
podem ser negociadas e pagas 
em parcelas. 

De acordo com Valentín, há dife-
rentes vantagens para cada cota. 
“Tem espaços que vão desde 9 
metros quadrados a 27 metros 
quadrados, depende da intenção 
do marketing da empresa e do 
quanto a empresa pretende in-

vestir”, explica. 
Cada cota apresenta benefícios 

específicos, mas em geral, con-
forme a organização do evento, 
todas garantem inscrições, men-
ção honrosa, encarte na bolsa dos 
participantes, logomarca no site, 
logo no credenciamento e logo da 
empresa na propaganda impressa 
do evento. 

As empresas que pretendem 
adquirir espaço na “Expo Indús-
tria Internacional Manaus 2024” 
devem entrar em contato com 
a organização pelo site (expoin-
dustriaintl.com), pelo e-mail (con-
tato@expoindustriaintl.com) ou 
pelo telefone  (92) 9 9321-1302 
para verificação das cotas dispo-
níveis e negociação.

Empreendedorismo local é o responsável por fomentar a cultura amazonense

RÁPIDAS & BOAS RÁPIDAS & BOAS 

Carnaval ativa criatividade para 
produção de adereços artesanais

DIVULGAçãO

muitas pessoas, principal-
mente mulheres, e quanto 
mais aumenta a demanda 
mais pessoas eu vou con-
tratando para a equipe, prin-
cipalmente nessa época do 
carnaval. Esse tipo de even-
to gera emprego pra gente, 
aumenta nossa renda”, re-
latou a profissional.

O Potyra Ateliê começou 
no ano de 2016, quando Ra-
faela foi convidada para pro-
duzir figurinos para a Escola 
de Samba Beija-flor, no Rio 
de Janeiro. Para a empreen-
dedora, este foi o ponto de 
partida para que seu negócio 
chegasse ao momento em 
que está hoje.

“Hoje trabalho não só com 
o carnaval, que foi o que 
me abriu as portas. Além do 
Festival de Parintins, hoje 
trabalho também com fi-
gurinos para teatro, shows, 
e até mesmo para artistas 
e cantores famosos. Tudo 
graças ao carnaval.”

Além da movimentação 
econômica, o empreende-
dorismo local é o respon-
sável por fomentar a cultura 
amazonense que se reflete 

nas fantasias e adereços. É 
o que explica Bruna Araújo, 
criadora da Sianinha Decor, 
que trabalha há mais de qua-
tro anos no ramo da custo-
mização.

“O diferencial do artesa-
nato é realmente entregar 
algo exclusivo e totalmente 
personalizado para o que o 
cliente deseja. Acho que isso 
faz com que a procura seja 
tão boa e gere tanto ren-
dimento pra gente”, decla-
rou Bruna, que destacou a 
importância destes eventos 
para os pequenos empreen-
dedores, e o impacto na vida 
das pessoas que dependem 
totalmente dessa renda.

“Carnaval, Natal e Boi-
-bumbá são os nossos car-
ros-chefes de produção du-
rante o ano. A gente tem um 
retorno muito positivo nes-
sas três épocas. A cada ano 
a demanda fica maior, tanto 
de encomendas quanto de 
convite para eventos. Esse 
ano o mercado está muito 
aquecido, e nós, que somos 
uma empresa familiar, fica-
mos muito felizes com todo 
esse movimento”, reiterou.
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Em Tempo

Seis cozinhas comuni-
tárias e quatro res-
taurantes populares, 
sendo dois chamados 

de Prato do Povo, alcança-
ram a distribuição de 3,7 mil 
refeições diárias à população, 
mantendo o compromisso 
com a segurança alimentar e 
combate à fome na capital por 
meio da Secretaria Municipal 
da Mulher, Assistência Social 
e Cidadania (Semasc). 

A segunda unidade do Prato 
do Povo foi inaugurada pela 
Prefeitura de Manaus em de-
zembro de 2023 pelo prefeito 
David Almeida, no bairro Jor-
ge Teixeira, na Zona Leste de 
Manaus, que realiza o maior 
número de distribuição de re-
feições diárias dentre os equi-
pamentos desse tipo, cerca de 
mil. Os outros três restaurantes 
distribuem, cada, 500 refei-
ções por dia, e as seis cozinhas 
comunitárias, distribuem 200 
refeições por dia cada uma.

No final do ano passado, 
além de inaugurar a nova 
unidade do Prato do Povo, a 
prefeitura realizou o lança-
mento do programa “Manaus 
sem Fome”, que tem como 
meta a distribuição de mais de 
3,5 milhões de refeições, por 
ano, na capital. O programa 
prevê a inauguração de novos 
espaços em toda a cidade e 
a ampliação do número de 
refeições servidas ainda no 
primeiro semestre de 2024.

De acordo com a diretora do 
Departamento de Segurança 
Alimentar e Nutricional da Se-
masc, Julianna Diz, o trabalho 

Distribuição é 
fundamental para 
que desempregados 
tenham um lugar para 
comer ao longo do dia

DivuLgAçãO 

Distribuição contribuem para segurança alimentar e combate à fome na capital amazonense

Prefeitura serve 3,7 mil 
refeições diariamente

realizado pela gestão munici-
pal ao longo dos últimos dois 
anos – e intensificado com o 
lançamento do programa – é 
essencial para avaliar, quali-
ficar e ampliar as respostas 
do poder público manauara 
à fome constatada no muni-
cípio, principalmente após o 
período pandêmico.

“A segurança alimentar vai 
muito além daquilo que está 
no prato de quem come, ela 
garante a certeza de que fa-
mílias inteiras em situação de 
vulnerabilidade social terão a 
força necessária no dia a dia 
para trabalhar e estudar sem 
sentir a dor da fome. A ci-
dade de Manaus possui um 
longo e antigo histórico de 
insegurança alimentar, então 
combater esse problema, de 

crime

Mandantes e executor de empresário são presos em Manaus
Redação

Elielson da Silva Campos, 
de 24 anos, executor de Edy 
Claúdia Oliveira Alves, que 
tinha 41 anos, foi preso por 
equipes da Delegacia Espe-
cializada em Roubos, Furtos 
e Defraudações (DERFD). 
Além dele, os mandantes 
do crime, Luzilene Marques 
Alburquerque, de 39, e Su-
livan Ferreira Maia, de 46, 
também foram capturados, 
entre quinta-feira (18) e esta 
sexta-feira (19).

O crime ocorreu no dia 27 de 
dezembro de 2023, quando a 
vítima estava retornando de 
sua choperia com toda a renda 
dentro de um carro de apli-
cativo, no bairro Presidente 
vargas, Zona Sul de Manaus.

Elielson da Silva Campos é 
apontado como o executor 
da morte da empresária. Lu-
zilene Marques Alburquer-
que teria um caso extracon-
jugal com Sulivan Ferreira 

Maia, marido da vítima e 
mandante do crime.

Durante coletiva de im-
prensa, o delegado-geral 
da PC-AM, Bruno Fraga, em 
primeiro lugar, parabenizou 
o trabalho de investigação 
da DERFD e, posteriormen-
te, contou que no dia 27 de 
dezembro foi amplamente 
divulgado pela imprensa, um 
crime que inicialmente foi tra-
tado como latrocínio.

“No entanto, após as in-
vestigações, foi descoberto 
que seria um feminicídio, 
no qual o mandante do cri-
me seria o companheiro da 
vítima, e houve uma interlo-
cutora, que também tinha li-
gação com o mandante. Tra-
ta-se de um crime trágico, 
praticado diante da família 
da vítima, inclusive de sua 
filha que estava presente no 
local do fato”, contou.

O delegado-geral reforçou 
que o trabalho da Polícia 
Civil só termina quando os 

autores estão presos e tenha 
materialidade o suficiente 
para que eles respondam e 
permaneçam presos.

De acordo com o delegado 
Thomaz vasconcelos Dias, 
titular da unidade especia-
lizada, o crime ocorreu por 
volta das 21h30 do dia 27 de 
dezembro, no momento em 
que a vítima estava retor-
nando de uma choperia – no 
qual era proprietária – com 
a renda arrecadada.

Devido a forma como o cri-
me foi reportado inicialmen-
te, em razão do atirador ter 
matado e roubado a vítima, 
as investigações iniciaram 
como sendo um latrocínio, 
mas durante as diligências, 
foi descoberto que se tratava 
de uma execução mediante 
ordem de terceiros.

“Após a identificação do 
atirador, concluímos que ele 
cometeu o crime dissimu-
lando um roubo seguido de 
morte, entretanto o seu in-

tuito principal seria executar 
a Edy Claúdia, a mando de 
seu marido. Ele pagou R$ 10 
mil para que a mulher fosse 
executada, inclusive de for-
ma muito cruel, às vésperas 
do final de ano, na presença 
da filha, da sobrinha e de 
um neto, colocando, tam-
bém, em risco a vida dos 
demais”, contou.

Conforme o delegado, Eliel-
son confessou que no mo-
mento em que ele foi executar 
a Edy Claúdia, a arma deu 
pane. O indivíduo relatou que 
efetuou o primeiro disparo e 
percebeu que a mulher ain-
da estava com vida, por isso 
disparou mais duas vezes, e 
só resolveu ir embora quando 
viu que ela estava agonizando.

“Em seguida, ele rouba 500 
reais que a vítima havia jo-
gado no chão no momento 
da abordagem e foge. Em 
15 dias de investigação, con-
seguimos constatar que o 
crime teria participação de 

DivuLgAçãO

forma incisiva, é um dever, 
uma meta que a Prefeitura de 
Manaus estabeleceu para si 
e que está trabalhando para 
cumprir”, destacou.

O projeto “Prato do Povo” foi 
lançado em outubro de 2021 
como um reforço para enfren-
tar a insegurança alimentar na 
capital. Durante esse período, 
a primeira unidade já serviu 
mais de 280 mil refeições, 
a preço de R$ 1, atendendo, 
diariamente, a centenas de 
pessoas em situação de vul-
nerabilidade social.

Morador do bairro João 
Paulo, também localizado na 
zona Leste, José Ailton das 
Chagas, de 59 anos, frequen-
ta o Prato do Povo, do bairro 
Jorge Teixeira, diariamente, 
desde a sua inauguração. Se-

gundo José, o equipamento é 
fundamental para que ele e 
outros pais de família que se 
encontram desempregados 
tenham um lugar para comer 
ao longo do dia enquanto 
buscam outras oportunida-
des profissionais.

“O que o prefeito tem feito 
com esses espaços é de um 
valor muito grande para mim 
e outros pais de família, até 
porque não está fácil para 
ninguém. uma refeição como 
essa, que é gostosa, bem-
-feita e gratuita, é de uma 
ajuda muito grande para nós, 
então só tenho a agradecer 
a esse programa”, afirmou.

Outra freguesa do Prato do 
Povo é a aposentada Socorro 
de Jesus Lima, de 70 anos, mo-
radora do bairro Monte Sião, 

na Zona Leste, que também 
ressalta a importância das re-
feições gratuitas, em especial, 
para pessoas que se encon-
tram em situação de extrema 
vulnerabilidade social.

“Eu mesma costumo vir 
aqui por uma questão de 
praticidade, saio do médico 
e venho para cá por ser um 
espaço seguro, confortável 
e que serve uma comida de 
qualidade, mas sei o quanto 
este lugar é importante para 
todos. Existem pessoas que 
não têm sequer um real no 
bolso, pessoas em situação 
de rua que não possuem a 
certeza do que irão comer no 
dia e se irão comer algo, en-
tão saber que um lugar como 
esse existe em nossa cidade é 
maravilhoso, é lindo”, afirmou.

Mais de 2 mil 
inscrições 
para creches

educação

Da redação

Nas primeiras horas 
desta sexta-feira (19), 
quando iniciaram as 
inscrições para as cre-
ches da Prefeitura de 
Manaus, foram registra-
das 2.536 mil inscrições. 
Para este ano, a Secre-
taria Municipal de Edu-
cação (Semed) vai dis-
ponibilizar 2.432 novas 
vagas para crianças de 
1, 2 e 3 anos de idade. O 
processo deve ser feito 
até quarta-feira (24).

Para participar da ins-
crição, o interessado deve 
acessar o edital com as 
informações necessárias, 
que servirá para a sele-
ção da vaga. O resultado 
estará disponível no dia 
29 de janeiro, no próprio 
site onde foi realizada a 
inscrição ou no da Semed.

As regras para o cadas-
tro seguem orientações 
da Defensoria Pública do 
Estado do Amazonas (DPE-
-AM) e do Ministério Públi-
co do Amazonas do Estado 
do Amazonas (MP-AM). 

“Existe uma articula-
ção entre a Semed, a 
Defensoria Pública e 
o Ministério Público, a 
fim de haja critérios de 
prioridades para que as 
vagas nas creches se-
jam preenchidas. Es-
ses critérios vão desde 
inscrição no Cadastro 
Único, mãe com medi-
da protetiva, mãe ado-
lescente, entre outras 
e assim, sim, a pessoa 
responsável pela crian-
ça será contemplada 
com a vaga”, explicou o 
subsecretário de gestão 
Educacional, Júnior Mar.

Com a inauguração de 
mais quatro creches, a 
Prefeitura de Manaus 
chegará a 10 mil crianças 
matriculadas nas creches.

três pessoas: o autor, que 
responde por roubo majo-
rado em regime semiaberto; 
a amante de Sulivan e o 
marido da vítima”, contou.

Segundo o titular, para que 
não ficasse nenhum rastro, 

Luzilene ficou encarregada 
de arrumar uma pessoa para 
quem seria repassado o valor 
de R$ 10 mil, para ser depo-
sitado na conta do atirador. 
Quanto a isso, as investiga-
ções irão continuar.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Durante a ação policial, foram apreen-
didas as roupas e sapatos utilizados por 
Elielson no dia do crime,  bem como a 
motocicleta e a arma de fogo usadas
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Número de casos 
de pacientes que 
buscam atendimento 
especializado 
após acreditar em 
promessas para 
perder peso cresceu

Em Tempo

Dieta do gelo, da prote-
ína, da lua, da banana 
ou da sopa. Indepen-
dente do nome, to-

dos os dias nos deparamos 
nas redes sociais com fór-
mulas milagrosas para per-
der peso em pouquíssimo 
tempo, mas a obsessão pelo 
corpo perfeito e resultados 
rápidos tem perigos que po-
dem comprometer a saúde 
física e psicológica de muitas 
pessoas.

Segundo a nutricionis-
ta do Hospital Nilton Lins 
(HNL) e presidente do 
Sindicato dos Nutricionis-
tas do Amazonas (Sindnu-
tri), Veridiana Marreira de 
Lima, o número de casos 
de pacientes que buscam 
atendimento especializado 
após acreditar em promes-
sas sedutoras para perder 
peso cresceu muito nos 
últimos anos e se agravou 
durante e após a pandemia.

Ela explica que as dietas 
excessivamente restritivas, 
assim como sucos e shakes 
“detox”, e até mesmo lon-
gos períodos de jejum, con-
tribuem para o surgimento 
de doenças como anemia, 
gastrite, problemas hormo-
nais, alergias e permanen-
tes transtornos alimenta-
res pela falta de nutrientes 
como carboidratos, proteí-

Dietas da internet podem 
custar caro no longo prazo

nas e vitaminas essenciais 
para o organismo.

“São muitos efeitos co-
laterais possíveis, desde o 
famoso ‘sanfona’ até o risco 
de desenvolver sérios dis-
túrbios alimentares, como 
intolerância a produtos 
como a lactose. Tenho caso 
de uma paciente que pas-
sou a ter alergia da tintura 

de cabelo após uma dieta 
da Internet”, alerta.

Influencers
Ela argumenta que o 

organismo precisa de ali-
mentos com carboidratos, 
lipídios, fibras e proteínas 
para o pleno funcionamen-
to e que apenas um pro-
fissional, com a análise de 

exames e dados do pacien-
te, pode indicar uma dieta 
eficiente, que possibilite a 
perda permanente de peso 
sem comprometer a saúde.

“Não é porque deu certo 
para um artista ou influen-
ciadora que irá funcionar 
para todo mundo. Não se 
pode retirar da alimenta-
ção um elemento destes e 

acreditar que o organismo 
continuará funcionando 
normalmente sem nenhu-
ma consequência futura, 
inclusive psicológica, como 
ansiedade e síndrome do 
pânico”, acrescentou.

Academias
Veridiana adverte ainda, 

para a grande incidência 

de pessoas que frequen-
tam academias e que pas-
saram a ter problemas nos 
rins e fígado por conta do 
consumo sem orientação 
de hipercalóricos, ‘mega-
vitaminas’ e suplementos 
alimentares para melhorar 
a performance dos treinos.

Segundo a nutricionista, 
muitos pacientes atendi-
dos no HNL começaram a 
tomar os produtos por indi-
cação dos próprios treina-
dores, de amigos ou porque 
“viram na Internet”.

“Os suplementos são 
indicados para situações 
específicas. A dosagem de 
um atleta profissional, ou 
de alguém que malha todo 
dia, não pode ser a mesma 
de quem vai para a aca-
demia duas ou três vezes 
por semana, sob risco até 
de problemas cardíacos e 
arritmias”, acrescenta.

A Nutrição é uma das es-
pecialidades disponíveis no 
Hospital Nilton Lins para 
pacientes particulares, as-
sociados dos planos You 
Saúde, Fundo de Saúde do 
Exército Brasileiro (Fusex), 
da Ordem dos Advogados 
do Brasil e servidores do 
Tribunal de Justiça do Ama-
zonas. Todas as consultas 
e exames são realizados 
mediante agendamen-
to prévio pelo número de 
WhatsApp (92) 3643-2133.

Estudante da UEA conquista 
prêmio de inovação tecnológica

Campanha inicia em prol 
de crianças e adolescentes

Da redação

O estudante do 6º pe-
ríodo de Sistemas de In-
formação da Universidade 
do Estado do Amazonas 
(UEA), Guilherme Correia 
Tapajós Araújo integrou a 
equipe campeã na catego-
ria “People’s Choice Award”, 
durante a competição glo-
bal Tech4Good, promovi-
da pela Huawei. O projeto, 
denominado “TrashTrack”, 
destacou-se entre mais de 
150 participantes de todo 
o mundo, sendo escolhido 
como um dos 10 finalistas.

 A equipe, composta por 
estudantes de diversas 
universidades brasileiras, 
incluindo Ana Júlia Men-
des, Gabriel Izaac Norberto 
de Carvalho, Helen Bento 
Cavalcanti, Jenifer Toledo, 
Julianna Maria dos Reis e 

Stéfany Coimbra, apresen-
tou uma solução inovadora 
para o gerenciamento sus-
tentável de resíduos urba-
nos, alinhada aos Objetivos 
de Desenvolvimento Sus-
tentável (ODS) 3 e 11 da ONU.

 Para o reitor da UEA, An-
dré Zogahib, a conquista é 
significativa para a comuni-
dade acadêmica e ressalta 
a importância da colabora-
ção entre as universidades. 
“Estamos orgulhosos de 
que a UEA seja reconhecida 
como uma instituição que 
fomenta talentos capazes 
de impactar positivamente 
o cenário internacional de 
inovação. Esta vitória res-
salta o potencial dos nos-
sos alunos em contribuir 
globalmente para soluções 
tecnológicas sustentá-
veis”, destacou.

 O estudante afirma estar 

de consciência tranquila 
por ter ajudado a equipe a 
entregar o melhor durante 
a competição.”Além dis-
so, estou muito orgulhoso 
pelo nosso trabalho ser 
reconhecido e pelo públi-
co que votou em nós nos 
presentear com a oportu-
nidade de mostrar a solu-
ção a grandes investidores 
na China e melhorá-la para 
contribuir com a comuni-
dade”, enfatizou Guilher-
me Araújo.

A premiação oferece 
oportunidade de capacita-
ção para Guilherme e sua 
equipe, que serão agra-
ciados com uma viagem à 
China. Durante a estada, 
participarão de eventos, 
receberão mentoria e terão 
a chance de estabelecer 
contatos com investidores 
chineses e internacionais.

A Legião da Boa Vontade 
(LBV) iniciou, neste 2 de ja-
neiro, uma das maiores mo-
bilizações sociais no Brasil 
para contribuir para a edu-
cação de crianças e adoles-
centes em vulnerabilidade 
social. No país, 32 milhões 
de meninas e meninos são 
impactados pela situação 
de pobreza em suas múl-
tiplas dimensões — o que 
os deixam mais vulnerá-
veis à falta de saneamento 
básico, à restrição alimen-
tar e ao acesso à sala de 
aula e ao trabalho infantil, 
por exemplo. Um milhão 
desses não frequenta os 
bancos escolares.

Como mais uma forma de 
contribuir para reverter esse 
cenário, a Instituição lança 
a sua tradicional campanha 
LBV — Educação: Futuro no 
Presente!, com o intuito de 

amenizar as desigualdades 
sociais provenientes do au-
mento dos níveis de pobreza 
e da fome no país.

Nessa iniciativa, a Obra 
arrecadará e entregará 
18 mil kits pedagógicos a 
crianças e adolescentes, 
que são acompanhados 
pelos serviços e progra-
mas socioeducacionais da 
Legião da Boa Vontade e 
os assistidos por entidades 
parceiras em todo o país. 
Uma ajuda e tanto para as 
famílias em situação de vul-
nerabilidade social que não 
possuem recursos para a 
compra de material escolar. 

Outro compromisso im-
portante é oferecer mais de 
1 milhão de refeições, nos 
primeiros meses do ano, 
a crianças e adolescentes 
atendidos em suas unidades 
socioeducacionais. Afinal de 

contas, a boa alimentação na 
infância e na adolescência 
está diretamente relacio-
nada ao desenvolvimento 
físico, mental e intelectual 
dos estudantes e repre-
senta reflexos a longo pra-
zo que os acompanharão 
durante a vida.

Para cumprir com esse 
propósito, sua atitude faz 
toda a diferença. Daí o 
convite da Legião da Boa 
Vontade para que você par-
ticipe dessa ação solidária. 
Essa campanha contribui 
com a melhoria na Edu-
cação e para a seguran-
ça alimentar das famílias. 
Garanta um futuro melhor 
no presente para milhares 
de meninas e meninos. Por 
isso, “quando a LBV chamar, 
atenda com o coração: DIGA 
SIM!” Saiba mais em www.
lbv.org e faça sua doação.

educAção solIdArIedAde
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Dietas excessivamente restritivas, assim como sucos e shakes “detox”, contribuem para surgimento de doenças

Projeto denominado “TrashTrack” destacou-se entre mais de 150 participantes de todo o mundo No país, 32 milhões de meninas e meninos são impactados pela situação de pobreza
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Declaração foi 
dada durante visita 
do ministro das 
relações Exteriores 
da China, Wang Yi

 Márcio Batista

Brasil e china firmaram 
na sexta-feira (19) acor-
do bilateral de coopera-
ção que estende para 

dez anos a vigência de vistos 
para passaportes de cidadãos 
dos dois países. o novo prazo 
de validade é o dobro do atual, 
cinco anos.

o ato foi assinado durante 
visita oficial do ministro dos 
Negócios Estrangeiros da chi-
na, Wang Yi, ao ministro da 
relações Exteriores do Brasil, 
Mauro Vieira, no Palácio do 
itamaraty. 

“a iniciativa facilitará viagens, 
incentivará a promoção de 
contatos diretos entre nossas 
comunidades empresariais e 
impulsionará o turismo entre 
nossos dois países”, disse o 
ministro Mauro Vieira.

a visita de dois dias marca o 
início das comemorações dos 
50 anos de estabelecimento 
das relações diplomáticas si-
no-brasileiras, a ser celebrado 
oficialmente em 15 de agosto.

Em tempo

Ministro das relações Exteriores, embaixador 
Mauro Vieira e o ministro dos Negócios Estran-
geiros da república Popular da china, Wang Yi

guerras da Ucrânia e rússia e 
de israel e o Hamas, na Faixa 
de Gaza.

“No encontro de hoje, o mi-
nistro Wang e eu trocamos 
visões sobre temas centrais 
da agenda internacional, como 
as crises na Ucrânia e na Faixa 
de Gaza e sobre como Brasil e 
china podem contribuir para 
a solução desses graves con-
flitos”, acrescentou o ministro 
brasileiro.

Xi Jinping no Brasil
o ministro da relações Exte-

riores adiantou que uma série 
de encontros políticos, acadê-
micos e culturais entre Brasil e 
china devem ocorrer em 2024 
como parte do 50º aniversário 
das relações Brasil-china.

Mauro Vieira anunciou ainda 
a presença do presidente da 
china, Xi Jinping, nos dias 18 
e 19 de novembro, no rio de 
Janeiro, durante a cúpula de 
Líderes do G20, sob a presi-
dência do Brasil este ano.

Vistos para estrangeiros 
a exigência de visto para tu-

ristas do canadá, da austrália 
e dos Estados Unidos (EUa) 
entrarem no Brasil começou 
a valer no dia 10 de janeiro de 
2024. o prazo inicial para a 
cobrança do documento era 
1º de outubro de 2023, mas foi 
prorrogado.  

Uma só China
após a reunião dos dois 

chanceleres, o chanceler Mau-
ro Vieira reafirmou o apoio do 
Brasil à china unificada, dado 
pelo presidente Luiz inácio Lula 
da silva, quando de sua viagem 
de Estado àquele país, em abril 
de 2023, para relançamento da 
parceria estratégica global ini-
ciada em 2012, segundo Vieira. 

“recordamos o apoio histó-
rico, consistente e inequívoco 
do Brasil ao princípio de uma 
só china, conforme registrado 
na declaração conjunta adota-
da pelos presidentes Lula e Xi 
Jinping na visita presidencial à 
china, de 14 de abril de 2023”, 
lembrou o ministro.

“recordamos o apoio histó-
rico, consistente e inequívoco 
do Brasil ao princípio de uma só 
china”, confirmou Vieira.

a declaração ocorre após 
a eleição presidencial em 
taiwan, no último sábado (14), 
quando taiwaneses elegeram 
como novo presidente da ilha 
asiática o candidato do Partido 
Democrático Progressista, Lai 
ching-te, que defende a inde-
pendência de taiwan. a china, 
no entanto, considera taiwan 
como parte de seu território.

Crises internacionais
Dentro da agenda interna-

cional, os dois chanceleres 
ainda conversaram sobre as 

Adolescentes são condenados 
a trabalhar por assistir K-pop

imagens de vídeo divulgadas 
por uma organização que tra-
balha com desertores norte-
-coreanos mostram autoridades 
da coreia do Norte condenando 
publicamente dois adolescentes 
a 12 anos de trabalhos forçados 
por assistirem K-pop.

a filmagem, que mostra os dois 
jovens de 16 anos em Pyongyang 
condenados por assistirem a fil-
mes e vídeos musicais sul-core-
anos, foi divulgada pelo south 
and North Development (saND) 
institute.

Há anos, a coreia do Norte im-
põe sentenças duras a quem for 
pego desfrutando do entreteni-
mento sul-coreano ou copiando 
a maneira como os sul-coreanos 
falam – uma guerra contra in-
fluências externas desde que 
uma nova e abrangente lei de 
“pensamento anti-reacionário” 
foi imposta em 2020.

“a julgar pela pesada punição, 
parece que isso deve ser mostra-
do às pessoas em toda a coreia do 
Norte para adverti-las”, disse choi 
Kyong-hui, presidente da saND 

e doutora em ciências Políticas 
pela Universidade de tóquio, que 
desertou da coreia do Norte em 
2001.

“se assim for, parece que esse 
estilo de vida da cultura sul-core-
ana é predominante na socieda-
de norte-coreana”, completou.

“acho que esse vídeo foi edi-
tado por volta de 2022. o que é 
problemático para Kim Jong Un 
(líder norte-coreano) é que os 
jovens da geração Y e da gera-
ção Z mudaram sua maneira de 
pensar. acho que ele está tra-
balhando para voltar à maneira 
norte-coreana”, concluiu.

o vídeo, feito pelas autori-
dades norte-coreanas, mostra 
um grande julgamento público 
no qual os dois estudantes de 
uniforme cinza são algemados 
enquanto são observados por 
cerca de 1.000 estudantes em 
um anfiteatro.

todos os estudantes, incluindo 
os dois jovens de 16 anos, estão 
usando máscaras faciais, o que 
sugere que a filmagem foi feita 
durante a pandemia da covid-19.

Coreia do Norte

adolescentes da coreia do Norte pegam 12 anos de trabalhos forçados 

simulação do pouso lunar do explorador robótico da missão sLiM

Japão faz pouso lunar histórico 
de robô ‘sniper’ explorador

a agência Japonesa de Explo-
ração aeroespacial (JaXa) fez um 
pouso lunar histórico na sexta-
-feira (19). o pouso do explorador 
robótico smart Lander for investi-
gating Moon (sLiM) foi completa-
do com sucesso após uma manobra 
que durou cerca de 20 minutos. a 
operação foi transmitida ao vivo 
pela internet.

com o pouso desta sexta, o Japão 
se tornou o terceiro país a colocar 
um veículo espacial na Lua neste 
século. Na história da exploração 
lunar, é o quinto país a realizar o 
feito. De acordo com a JaXa, com o 
sucesso do pouso, o leve módulo de 
aterrissagem sLiM poderá ser um 
projeto eficaz que poderá aterris-
sar não apenas em pequenas áreas 
de interesse na Lua, mas também 
em planetas como Marte.

Para o pouso, que pode ser 
acompanhado no vídeo acima, foi 
utilizado um explorador robótico 
conhecido como “Moon sniper”, 
que carrega uma nova tecnologia 
de precisão para demonstrar um 
pouso “pontual”. Já o local de alu-
nissagem, ou seja, escolhido para o 
pouso, foi dentro de uma planície 
lunar chamada Mar do Néctar, logo 
ao sul do Mar da tranquilidade, 
onde a apollo 11 pousou em 1969.

as missões lunares anteriores 
conseguiram atingir e alcançar 
zonas específicas que se esten-
dem por muitos quilômetros, 
mas o módulo de aterragem 
sLiM terá como alvo um local 
de aterragem que se estende por  
apenas 100 metros.

Dando início a uma nova cor-
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rida espacial, vale mencio-
nar que a Índia tornou-se o  
quarto país – depois dos Es-
tados Unidos, da antiga União 
soviética e da china – a exe-
cutar uma aterragem contro-
lada na Lua quando a sua 
missão chandrayaan-3 che-
gou perto do polo sul lunar  
em agosto.

além disso, o primeiro mó-
dulo lunar dos EUa a ser 
lançado em cinco décadas, a 
espaçonave Peregrine da as-
trobotic technology – teve um 
fim violento no começo do 
mês, depois que um vazamen-

to crítico de combustível tor-
nou fora de questão o pouso 
seguro na Lua.

Parte da motivação por trás 
da nova corrida espacial lunar 
é o desejo de acessar água 
presa como gelo em regiões 
permanentemente sombrea-
das no polo sul lunar. Poderia 
ser usado para beber água 
ou combustível à medida que 
a humanidade ultrapassa os 
limites da exploração espacial 
no futuro. Esta região está 
repleta de crateras e repleta 
de rochas, levando a locais de 
pouso estreitos.

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |

11País  Mundo
Brasil e China aumetam para 
10 anos validade de vistos

Em nota, o Ministério do tu-
rismo destacou que a medida 
leva em conta a data de che-
gada em solo brasileiro – com 
isso, turistas dos três países 
que chegaram ao Brasil até o 
dia 9 de janeiro estão isentos 
de apresentar o visto. 

a exigência, válida anterior-
mente para turistas japoneses, 
australianos, canadenses e 

norte-americanos, foi prorro-
gada após um acordo Brasil-Ja-
pão, que estabeleceu a isenção 
recíproca de visto para estadas 
de curta duração (até 90 dias). 

De acordo com o ministério, 
também foi necessário fazer 
ajustes no processo licitatório 
para a contratação da empresa 
que vai oferecer o serviço de 
vistos eletrônicos para os três 

países. “o novo decreto será 
publicado tão logo sua trami-
tação seja finalizada”. 

“É importante ressaltar que 
o governo brasileiro renova o 
interesse de negociar, com as 
três nações, acordos de isen-
ção de vistos baseados nos 
princípios da reciprocidade e 
da igualdade entre os Estados”, 
concluiu a pasta. 
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EDITAL DE CONVOCACAO
ASSEMBLEIA GERAL ORDINARIA

Obedecendo ao que consta no Capitulo III, Art. 9º da Conven-
ção, fica o (a) Sr.(a) Condômino convocado (a) para participar da 
Assembleia Geral Ordinária, a ser realizada na área de lazer  (DIS-
COTECA) deste Condomínio, no dia 05 de fevereiro de 2024 – 2ª 
feira, as 19hs em 1ª Convocação com 2/3 dos votos presentes, e em 
2ª chamada as 19:30hs com qualquer numero de votos presentes, 
para deliberar sobre a seguinte pauta:

1. Prestação de contas do exercício 2023;
2. Previsão Orçamentária para o Exercício 2024 com possível 

reajuste da taxa condominial;
3. Eleição do conselho consultivo fiscal para o período de Mar-

co/24 a Fevereiro/25;
4. Eleição do Sindico / Subsíndico / Tesoureiro
Obs: Conforme Cap III, art. 11º. parágrafo 2º. NAO poderão 

tomar parte da Assembleia os Condôminos que estiverem em atraso 
no pagamento de suas contribuições ou multas que lhes tenham 
sido imputadas

CONDOMINO, SUA PRESENCA E SEMPRE MUITO IMPORTAN-
TE, CONHECA A REALIDADE DE SEU CONDOMINIO. CONFIRA 
AS CONTAS. PARTICIPE

. 

Manaus AM, 05 de janeiro de 2024

Francisco Fernandes de Araujo Filho - Sindico

CONDOMINIO PARQUE ARIPUANA
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Ponto turístico passa 
a ser protegido e 
perpetuado, não 
podendo ser extinto 
ou destruído

DIVULGAÇÃO

Um dos principais 
cartões postais de 
Manaus, o Com-
plexo Turístico da 

Ponta Negra agora é Patri-
mônio Histórico e Cultural 
de Natureza Material do 
Estado do Amazonas. Pro-
posta pelo deputado esta-
dual Roberto Cidade (UB), 
presidente da Assembleia 
Legislativa do Amazonas 
(Aleam), a medida que visa 
proteger o espaço público 
de possíveis intervenções 
intempestivas foi sancio-
nada como a Lei nº 6.715, 
em 4 de janeiro deste ano.

Ao ser transformado em 
Patrimônio Histórico e Cul-
tural do Estado do Amazo-
nas, o Complexo da Ponta 
Negra passa a ser protegido 
e perpetuado, não podendo 
ser extinto ou destruído. De 
acordo com a Lei recém-
-sancionada, quaisquer al-
terações em sua estrutura 
e estética precisam ser am-
pla e profundamente dis-

Em Tempo

Complexo Turístico da Ponta Negra é Patrimônio Histórico 

Podem-se destacar como 
bens materiais obras de 
arte, como pinturas e mo-
numentos, cidades, prédios 
e conjuntos arquitetônicos, 

igrejas, parques naturais, 
sítios arqueológicos, enfim, 
tudo aquilo que existe ma-
terialmente e possui algum 
valor histórico e cultural 

que o dignifica de ser pre-
servado e lembrado.

A partir do reconhe-
cimento por meio de 
lei, o patrimônio passa 

a ser protegido e per-
petuado, não podendo 
ser extinto ou destruí-
do, ou ter alteradas suas  
características originais.

cutidas, debatidas com os 
órgãos competentes e com 
a sociedade civil.

“O Complexo Turístico 
da Ponta Negra é uma das 
áreas mais icônicas e visi-
tadas de Manaus. Reflete a 
identidade da cidade e não 
pode ficar sujeita a qual-
quer tipo de intervenção 
sem prévio estudo técnico. 
Quaisquer alterações em 
sua estrutura e estética 
precisam ser amplamente 
discutidas, debatidas com 
os órgãos competentes e 
com a sociedade civil. O 
Complexo da Ponta Negra 
representa não somen-
te a história da cidade de 
Manaus, como também as 
belezas naturais do nosso 
Estado”, declarou o depu-
tado presidente.

Patrimônio Material, His-
tórico e Cultural

Patrimônio material, his-
tórico e cultural é definido 
como o conjunto de bens 
materiais, físicos, que pos-
suem importância histórica 
para a formação cultural da 
sociedade, cuja conserva-
ção seja de interesse públi-
co, quer por sua vinculação 
a fatos memoráveis da his-
tória, quer por seu excep-
cional valor arqueológico, 
etnográfico, bibliográfico 
ou artístico.

Atrações musicais na Casa 
de Praia Zezinho Corrêa

A programação de atrações 
musicais na Casa de Praia Ze-
zinho Corrêa começa a partir 
desta sexta-feira (19), e segue 
até domingo (21). O espaço, 
localizado no complexo turís-
tico Ponta Negra, Zona Oeste 
da cidade, é administrado pela 
Prefeitura de Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal do Tra-
balho, Empreendedorismo e 
Inovação (Semtepi).

Nesta sexta-feira, a partir das 
18h, o happy hour vai contar 
com os shows de Lucas An-
tonaccio e Adriano Arcanjo. Já 
no sábado, o “show man” do 
Amazonas, Leonardo Camargo, 
sobe ao palco a partir das 18h, 
na sequência, Lucelia Souza 

apresentará os grandes suces-
sos do pé de serra.

“Estamos proporcionando 
uma grande visibilidade para 
os artistas amazonenses, com 
as programações na Casa de 
Praia Zezinho Corrêa. Esse 
apoio tem um impacto direto na 
economia da nossa cidade, isso 
inclui a criação de empregos 
no setor cultural, o desenvol-
vimento de eventos e atrações 
locais que atraem visitantes”, 
reforçou Radyr Júnior, titular 
da Semtepi.

No domingo, a ‘Tardezinha na 
Casa de Praia” inclui a apre-
sentação da Nação Bumbás e 
do grupo Samba Maninho. O 
acesso no espaço é gratuito.

ZONA OESTE 

População vai poder “curtir” vários ritmos musicais em casa de praia 

Empresário Junio Cesar Martins é administrador e idealizador da Use Criativa

Prefeitura promove ação de cidadania 
e apoia os festejos de São Sebastião 

A Prefeitura de Manaus realizará, 
neste sábado (20), das 8h30 às 14h, 
na escola municipal São Sebastião, 
na rua Boa Vista, na Vila do Pura-
quequara, no bairro Puraquequara, 
Zona Leste, a Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos (Manaus-
cult) também apoiará os festejos de 
São Sebastião na comunidade, que 
completa 112 anos.

A prefeitura entrará com apoio to-
tal de estrutura ao evento.

Tradição
As festividades tiveram início em 

20 de janeiro de 1918, quando um 
fervoroso devoto do santo, o senhor 
Abel Henrique, organizou a primeira 
festa em homenagem a São Sebas-
tião, reunindo moradores da Vila do 
Puraquequara, que caminharam por 
horas ao longo das margens do rio.

Neste ano, os festejos começaram 
no dia 12, com a levantada do mastro, 
ato em que um tronco de madeira, 
depois de retirado da mata, é des-
cascado e limpo, ornamentado com 
frutas, e fincado no chão em frente à 
Sede Social São Sebastião, seguindo a 
tradição com nove noites de novena 
até este sábado, 20. 

A procissão terá início às 16h e 
sairá da Sede Social São Sebastião, 
localizada na rua de mesmo nome, 
percorrendo as ruas Santa Maria, 
ruas 3 e 4, rua Santa Luzia, retornan-
do à sede social da comunidade. Na 
capela existente no local, às 17h, será 
celebrada a missa; às 18h acontece a 
derrubada do mastro; às 19h, a última 
novena dos festejos; e finalizando 
com a festa dançante marcada para 
começar às 20h.

DIVULGAÇÃO

PURAQUEQUARA
DIVULGAÇÃO

A moradora da localidade, 
Nazaré dos Santos Sampaio, 
de 55 anos, conta que desde 
criança participa dos festejos 
com seus pais, mostrando a 
forte tradição do evento na 
vida dos moradores da Vila de 
Puraquequara. “Aqui no Pu-
raquequara, nós temos muita 
fé em São Sebastião, porque 
ele é muito milagroso. Quem 
precisa de São Sebastião e 
pede com fé, se estiver doente, 
necessitando de alguma coisa, 
você consegue. Muita gente 
já esteve em leito de morte 
e se levantou por meio das 
bênçãos de São Sebastião, que 
intercedeu junto a Jesus, e Ele 
nos deu a saúde”, conta a co-
munitária, que ainda agradece, 
emocionada, o apoio da gestão 

à festa, relatando que é a pri-
meira vez que o evento recebe 
um forte suporte. “Eu agradeço 
essa ajuda ao nosso festejo, 
muito obrigada mesmo. Que 
Deus abençoe a todos”, disse.

Programação
Até as 14h, os moradores do 

Puraquequara e adjacências te-
rão acesso aos serviços ofereci-
dos gratuitamente pela prefei-
tura, no “Manaus Mais Cidadã”, 
ação coordenada pela Secretaria 
Municipal da Mulher, Assistên-
cia Social e Cidadania (Semasc), 
que reúne todos os órgãos da 
estrutura municipal e institui-
ções parceiras, para facilitar o 
acesso de pessoas que residem 
em áreas de vulnerabilidade  
social da cidade.   

Lei garante Complexo da Ponta 
Negra como Patrimônio Histórico
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Site abre venda de ingressos 
para jogo do Vasco em Manaus

ARENA DA AMAZÔNIA

Da redação

As vendas de ingressos para a 
partida entre Vasco e Audax, que 
acontece na Arena da Amazônia 
no dia 8 de fevereiro, começa-
ram nesta sexta-feira (19), de 
forma online. O jogo vai valer 
pela sétima rodada do Campe-
onato Carioca 2024 e a venda 
acontece pelo site IngressoSA, 
com ingressos de valores entre 
R$150 e R$600.

Os valores são os mesmos 
praticados na partida entre 
Flamengo e Audax, realizada 
na última quarta-feira (17). Os 
ingressos mais baratos são de 
meia para o setor de arquiban-
cada (cadeiras), a R$ 150 - a 
inteira custa R$ 300. O valor de 
camarote é de R$ 600, sendo 
meia a metade do preço. O setor 
de cadeiras VIP pratica o mesmo 
preço do valor de camarote. O 
site responsável pela venda dos 

ingressos também cobra uma 
taxa de acordo com o setor 
selecionado.

O torcedor amazonense ainda 
tem a possibilidade de pagar 
meia entradas se levar 1kg de 
alimento não perecível, com a 
meia-entrada solidária. Assim 
como no jogo do Flamengo, é 
proibida a entrada de crianças 
menores de cinco anos de idade.

Os assentos gratuitos destina-
dos a portadores de deficiência 
e a concessão de meia-entrada 
aos seus acompanhantes pode-
rão ser retirados no dia do jogo 
a partir das 14hrs. É importante 
ressaltar que o processo de re-
serva e retirada de assentos se-
gue o critério de disponibilidade 
e capacidade do local, segundo 
o site oficial de vendas.

O jogo marca o retorno do 
Vasco a Manaus após dois anos. 
A última vez que o clube esteve 
na capital amazonense foi em 

2022, no empate em 0 a 0 com 
o Guarani, pelo Campeonato 
Brasileiro Série B.

Vitórias
Na quinta-feira (18), o Cruz-Malti-

no jogou e venceu dois jogos em uma 
única noite. Em São Januário, o time 
formado por reservas e reforçado 
por jogadores da base venceu o Bo-
avista por 2 a 0, com um público de 
quase 13 mil torcedores, na estreia 
do Campeonato Carioca.

A grande atração em campo foi 
Orellano, que, mesmo querendo 
deixar o clube, contou com a sim-
patia dos presentes. 

Grande parte dos vascaínos não 
foi embora e lotou os bares que 
cercam São Januário para assistir ao 
jogo do time principal contra o San 
Lorenzo. Pelo menos oito televisões 
transmitiram a partida disputada no 
Uruguai. O gol do zagueiro Léo, já 
na reta final do jogo, sacramentou 
a vitória.

DIVULGAÇÃO

Última atuação do Vasco da Gama em Manaus foi em 2022, contra o Guarani-SP

Leonardo Senaredacao@emtempo.com.br |
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Atual campeã do 
Arena Strikers 
Combat, Akel 
enfrenta Nicoly 
Pedroza no LFA dia 
27 de janeiro

   Isabella Lima

No cenário das ar-
tes marciais mistas 
(MMA) no Amazonas, 
surge uma figura que 

não apenas encanta o público, 
mas também desafia os es-
tereótipos: Akel Rocha é uma 
jovem lutadora determinada 
a conquistar seu espaço no 
competitivo mundo da luta.

Aos 22 anos, Akel Rocha é 
uma referência, campeã peso-
-galo do Arena Strikers Com-
bat e tem no seu currículo 
títulos em Campeonato Ama-
zonense em todas as faixas 
do jiu-jitsu. A amazonense foi 
inspirada desde criança pela 
família a praticar esportes, e 
aos seis anos já estava na 
academia e em projetos so-
ciais ao lado de seu pai, sendo 
conhecida como a “filha do 
mestre”.

“Toda a minha família é do 
jiu-jitsu, essa é a nossa arte 
marcial. Meu pai, irmão e tio 
são faixa preta e eu também 
sou. Logo no início, minha 
família não gostava que eu 
lutasse, e, por eu ser mulher, 
o meu pai pensava que eu 
poderia me machucar. Com 
o tempo fui conquistando o 
meu espaço dentro e fora de 
casa e hoje conto com o apoio 
da minha família em todas as 
minhas lutas”, relatou.

A lutadora vai para sua déci-
ma luta, que já tem data mar-
cada: o desafio será no Legacy 
Fighting Alliance (LFA), evento 
que acontece, deste vez, em 
Cajamar (SP), dia 27 de janeiro. 
A adversária será a pernambu-

Akel Rocha mira em ajustes 
finais para luta no LFA 175

cana Nicoly Pedroza.
Conquistar a vitória no LFA 

175 poderá não só elevar o sta-
tus de Akel Rocha no cenário 
internacional, mas também 
colocá-la mais próximo do so-
nho de competir no Ultimate 
Fighting Championship (UFC).

“Tenho me preparado muito 
para que essa luta do dia 27 
acabe com a minha mão le-
vantada. Com certeza, o LFA 
é um dos eventos que são 
vitrines para o maior do mun-
do, que é o UFC”, explicou a 
lutadora amazonense.

Rumo ao UFC
O objetivo da atleta é 

chegar no octógono mais 
famoso do mundo e, para 

isso, tem treinado suas ha-
bilidades visando fortalecer 
seu desempenho dentro das 
competições. Desde a época 
que seu pai treinava outros 
lutadores, Akel quis ser a pro-
tagonista das lutas, alimen-
tando o sonho de construir 
uma carreira, até chegar a 
ser campeã no UFC.

Participar de eventos de 
grande porte possibilita que 
a atleta seja conhecida inter-
nacionalmente, tanto pela 
mídia quanto pelo público. 
Durante a sua trajetória, a 
experiência das adversárias 
e companheiras de academia 
contribuíram para o treina-
mento de Akel. Atualmen-
te, ela faz parte da Carioca 

Academy e treina ao lado 
de lutadoras que participam 
de grandes eventos, como 
Ketlen Souza, a “Esquenta-
dinha”, que é do UFC, e Day 
Cardoso, que faz parte do 
One Championship.

“Conforme as lutas pas-
sam, o grau de dificuldade e 
de experiência das minhas 
adversárias vão aumentan-
do. Consequentemente, eu 
precisei abrir as portas para 
outras equipes e outros tipos 
de treinamento. É sempre 
muito bom essa troca de 
experiência, porque como o 
meu objetivo é estar lá, assim 
eu tenho alguém que possa 
medir as minhas habilidades 
e eu possa avaliar a evolução 

Quadrilha fará parte das apresentações do festival este ano

LUANA GÓES

do meu treino”, afirmou.
Apoio local
A amazonense também já 

lutou em eventos como o 
Jungle Fight, um dos prin-
cipais do Brasil, e em cida-
des como São Paulo e Rio 
de Janeiro. A possibilidade 
de participar de eventos im-
portantes parte do incentivo 
dos apoiadores, assim como 
contribui com o desenvolvi-
mento do esporte no Estado.

“O Shopping São José tem 
me apoiado desde o início da 
minha carreira e logo nas mi-
nhas primeiras lutas de MMA. 
Não só mostra esse apoio 
com os atletas, mas também 
com eventos esportivos que 
estão sempre acontecendo 

no espaço do shopping, não 
só valorizando o nosso es-
porte da cidade de Manaus, 
mas também os lutadores da 
Zona Leste. Eu sempre tenho 
o prazer de assistir aos even-
tos, de prestigiar, sempre tem 
ótimos combates, sempre va-
lorizando a galera da nossa 
área”, destacou a atleta.

Além de lutadora profissio-
nal, Akel leciona aula de jiu-
-jitsu e volta, principalmente, 
as suas aulas para o público 
feminino. “A gente sempre 
ouve no decorrer da nossa 
vida que não temos jeito para 
a luta, que tem que ter força, 
tem que ter isso e aquilo, e 
isso não é verdade”, declarou.

Representatividade
Em conselho às mulheres 

que pretendem ingressar no 
mundo dos esportes, a procu-
ra por uma academia segura e 
confiável é o principal passo 
para começar a treinar. Uma 
maior presença feminina nas 
artes marciais contribui com a 
quebra de estereótipos.

“Eu sempre costumo dizer 
que a mulher para ser boa de 
porrada, ela não precisa pare-
cer um homem. Eu sou femi-
nina, gosto de Taylor Swift, de 
maquiagem, e a minha forma 
de expressar não interfere 
na minha habilidade para o 
esporte que eu pratico”, disse 
Akel.

A presença feminina no 
MMA continua a desafiar 
limites, consolidando-se 
como uma força dinâmica 
no cenário esportivo global, 
sobretudo ao analisar que, 
em 2023, completou 10 anos 
da primeira luta feminina no 
UFC, após 20 anos de funda-
ção da organização, em 1993. 
À medida que mais atletas 
quebram barreiras, a presen-
ça de mulheres no octógono 
não é apenas uma realidade, 
mas uma celebração de re-
siliência, habilidade e con-
quistas.
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Com preços padronizados a R$ 15 e R$ 30, ingressos valerão como cupom para concorrer a um carro 0km

O Campeonato Ama-
zonense 2024 terá 
uma novidade. Nesta 
temporada, a Fede-

ração Amazonense de Fute-
bol (FAF) sorteará um carro 
0km, modelo Citroen C3 Live, 
a um torcedor que garantir 
sua ida a pelo menos uma 
partida do Barezão. Cada in-
gresso adquirido valerá como 
um cupom para concorrer ao 
veículo que será sorteado ao 
final da competição.

Com o objetivo de propor-
cionar benefícios financeiros 
aos clubes, a entidade será 
responsável por toda opera-
ção de cada uma das partidas 
do Campeonato Amazonen-
se 2024 e, consequentemen-
te, do controle de acesso e 
das bilheterias. Com isso, os 
preços das entradas para os 
jogos foram padronizados 
e custarão R$30 (inteira) e 
R$15 (meia).

Padronizados pela Federa-
ção, os ingressos do Barezão 
2024 terão um canhoto, onde 
o torcedor que garantir sua 
entrada nas partidas preen-
cherá seu nome e, além de 
contribuir com a evolução do 
futebol local, poderá voltar 
para casa com um carro 0km.5

Neste primeiro momento, 
não haverá venda online, 
apenas nas bilheterias dos 

Flamengo acerta 
contratação do 
uruguaio Viña

MERCADO

Da redação

O Flamengo acertou, 
nesta sexta-feira (19), a 
contratação do lateral-
-esquerdo Matías Viña, 
que estava empresta-
do pela Roma ao Sas-
suolo. A negociação foi 
selada por 9 milhões 
de euros (R$ 48,28 mi-
lhões). Deste montan-
te, 8 milhões de euros 
(R$ 42.91 milhões) serão 
fixos pela contratação  
do uruguaio.

O 1 milhão de euros 
(R$ 5,36 milhões) será 
dividido em duas par-
celas de 500 mil euros 
(R$ 2,682 milhões) em 
bônus - pagamento em 
caso de títulos do Bra-
sileiro e da Copa Liber-
tadores. O contrato será 
de cinco temporadas,  
até 2028.

Os valores foram pu-
blicados primeiramente 
pelo UOL e confirma-
dos pela ESPN. Aos 26 
anos, Viña estava des-
de 2021 no futebol eu-
ropeu, tendo passado 
por Roma, Sassuolo e 
Bournemouth. Agora, 
ele retornará ao futebol 
brasileiro, onde já de-
fendeu o Palmeiras com 
grande sucesso, entre  
2020 e 2021.

Torcedores concorrem 
a carro no Barezão 2024

estádios, a partir de duas 
horas antes do horário da 
partida. Caso os clubes quei-
ram realizar vendas anteci-
padas de ingressos, deverão 
solicitar junto à Federação 
e a comercialização se dará 
até a véspera do jogo.

Gratuidades e meias
De acordo com as leis 

vigentes, terão direito à 
gratuidade nas partidas 
do Estadual 2024 idosos, 
crianças de até 12 anos e 
pessoas com deficiência. 

Ademais, os acompanhan-
tes de PCDs terão direito a 
meia-entrada. 

Ainda segundo a legisla-
ção, estudantes, professo-
res e jovens de baixa ren-
da também terão direito 
a meia-entrada nos jogos. 
Todos esses grupos preci-
sam apresentar documento 
que comprove tal direito, 
no momento da compra do 
ingresso.

Rodada inicial
Neste domingo (21), dois 

jogos encerram a primeira 
rodada do Estadual. Ma-
naus e Rio Negro medem 
forças, a partir das 15h30, 
na Colina. No mesmo horá-
rio, Amazonas e Manauara 
reeditam a última final do 
Barezão, no Estádio Carlos 
Zamith.

O Barezão 2024 será dis-
putado em dois turnos de 
pontos corridos, em que as 
dez equipes serão divididas 
em dois grupos de cinco. 
Em cada turno, classifi-
cam-se para as quartas de 

final os quatro primeiros 
colocados de cada grupo.

As fases eliminatórias 
serão disputadas em jo-
gos únicos, com vantagem 
de mando de campo para 
os melhores colocados na 
fase grupos. Ao fim dos 
dois turnos, a final geral 
será realizada pelos cam-
peões de cada turno. Caso 
o campeão do primeiro 
turno seja o mesmo do 
segundo, o clube será de-
clarado, automaticamen-
te, campeão amazonense.

Caboco do Jogo
Sucesso em 2023, o 

prêmio “Caboco do Jogo”, 
premiação oferecida ao 
jogador com melhor de-
sempenho em cada parti-
da, terá o mesmo formato 
de escolha em 2024. Três 
jornalistas presentes no 
jogo em questão esco-
lherão o premiado.

Com uma gíria linguís-
tica amazônica, que se 
refere aos mestiços da 
terra, primeiros habitan-
tes da Amazônia pós-
-colonial em seu nome, 
o troféu deste ano tem 
um design em forma-
to da luva utilizada 
por indígenas no ritual  
da tucandeira.

DIVULGAÇÃO

Nesta temporada, bilheterias das partidas ficarão sob responsabilidade da FAF


